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Destacó la puesta en escena del Festival Internacional de Danza DL Fest 2024

Cumplido en la ciudad de Riohacha

“Este intercambio cultural es fundamental para preservar 
nuestras raíces y enriquecer nuestra oferta artística”:
Director de Cultura de La Guajira

Gobernador encargado, Misael Velásquez, participó del foro 
‘Derecho a los alimentos para una vida y un futuro mejores’

La gobernación promueve la 
diversidad cultural, con la llega-
da de compañías de danza in-
ternacionales y más de 150 bai-
larines, que vienen a La Guajira 
a participar en el DL Fest 2024, 
un festival internacional de dan-
za que se lleva a cabo en el de-
partamento desde el 15 hasta el 
19 de octubre.

Hasta el momento, los artis-
tas realizaron demostraciones 
culturales en Riohacha, sin em-

bargo, en Urumita y Villanueva 
también desarrollarán proce-
sos formativos y presentarán 
diferentes galas que reflejan la 
riqueza cultural local e interna-
cional.

Este importante evento per-
mite una rica circulación artísti-
ca y cultural, ya que se cuenta 
con la participación de exponen-
tes de diferentes países como 
Colombia, Polonia, México, Ve-
nezuela, entre otros.

Por primera vez, el festival 
se hace en el departamento 
gracias a una alianza entre la 
Gobernación de La Guajira, la 
Alcaldía de Riohacha, el Fondo 
Mixto, Ama la Academia, Danza 
Juacar y DLFEST Colombia. 

El Director de Cultura del de-
partamento, José Emilio Sierra, 
destacó la importancia del DL 
Fest, pues este evento ha permi-
tido que más de 150 bailarines 

se capaciten en diferentes téc-
nicas y estilos. Además, el fun-
cionario explicó que en las jorna-
das del festival han participado 
hasta 200 y 300 personas, quie-
nes han disfrutado de lo mejor 
de los ritmos internacionales, 
fusionados con los bailes típicos 
de La Guajira y Colombia.

“Este intercambio cultural 
es fundamental para preservar 
nuestras raíces y enriquecer 

nuestra oferta artística. Ade-
más, culminaremos con una 
gala donde los participantes 
podrán mostrar lo mejor de sus 
danzas”, comentó Sierra. 

Este evento representa una 
oportunidad única para forta-
lecer los lazos culturales y ce-
lebrar la danza en todas sus 
formas, promoviendo un inter-
cambio enriquecedor entre las 
distintas tradiciones.

En el Día Mundial de la Ali-
mentación (DMA), que con-
memora el aniversario de 

la Organización de las Naciones 
Unidas para la Alimentación y la 
Agricultura (FAO), la Goberna-
ción de La Guajira participó del 
foro: ‘Derecho a los alimentos 

para una vida y un futuro mejo-
res’.

Junto a la FAO, PMA, UNICEF, 
y Misael Velásquez Granadillo, 
Gobernador (e), fueron tratados 
algunos temas como el rol de la 
academia para el cumplimiento 
de los Objetivos de Desarrollo 

Sostenible.
Asimismo, se trataron temá-

ticas como el derecho Humano 
a la Alimentación en clave de 
Biodiversidad.

Así como el rol de la protec-
ción y defensa en el marco de 
la respuesta humanitaria en el 
Derecho Humano a la Alimenta-
ción.

Las autoridades del departa-
mento de La Guajira enfatizaron 
en estas temáticas teniendo en 
cuenta las directrices del gober-
nador Jairo Aguilar de atender a 
todos los sectores vulnerables 
del territorio, sobre todo para 
evitar casos de desnutrición en 
las comunidades indígenas.

Otras entidades como el 
ICBF, la Universidad de La Guaji-
ra, la alcaldía de Riohacha, tam-
bién participaron activamente 
de este importante foro.

https://www.guajiranews.com/wp-content/uploads/2024/09/Revista-Actualidad-Guajira-Sabado-14-de-septiembre-Edicion-030.pdf
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políticos, sociales, económicos y culturales de La Guajira, Colombia y el mundo... Rumores o verdades que salen de las bancas...

Advertimos que las opiniones expresadas en esta sección no obedecen a la identidad de este medio 
periodístico, provienen de comentarios enviados por la comunidad. Usted también puede hacerlo al 

301-330-8300 Somos, ¡Tu periódico, el de todos!

EL CONGRESITO

Una sentencia que será 
apelada ante una instancia 
judicial superior

El ministro de
Defensa Nacional, 
Iván Velásquez
Gómez, tiene previsto 
visitar mañana el
corregimiento de
Palomino, jurisdicción 
de Dibulla

La Corporación
Carnaval de
Riohacha continúa 
con la apertura de 
inscripción de
candidatas al
Reinado Popular del 
Carnaval de 2025

"No hemos bajado los 
brazos y seguimos 
trabajando con base en 
los diálogos señalados 
por el gobernador Jairo 
Aguilar Deluque"

El alcalde de Dibulla, Alber-
to Montero Molina posesionó a 
Conchacala Zarabata Arregocés 
como Cabildo Gobernador del 
Resguardo KOGUI MALAYO — AR-
HUACO, elegido en asamblea de 
autoridades y mamos.

Zarabata liderará durante 

un período de cuatro años los 
recursos del Sistema General 
de Participación del Resguardo 
indígena y realizará todos los 
trámites ante las autoridades de 
La Guajira.

Montero Molina, indicó que 
seguirá avanzando hacia la 

transformación social, apoyando 
el desarrollo de las comunida-
des indígenas y sus proyectos, 
con el fin de generar bienestar a 
la población.

Durante el acto de posesión, 
que contó con la presencia de 
la Secretaria de Salud, Bienes-

tar e Integración Social, el nue-
vo Gobernador tomó juramento 
conforme a lo estipulado por 
el artículo 251 de la Ley 4a de 
1913 y el artículo 30 de la Ley 
89 de 1890, comprometiéndose 
a cumplir fielmente con sus obli-
gaciones.

Zarabata Arregocés afirmó 
que, "hemos venido trabajando 
en coordinación con el alcalde 

en distintos proyectos. Nuestro 
compromiso es defender nues-
tros territorios, recuperando 
la diversidad y promoviendo el 
agua, el aire y la paz".

Este nombramiento repre-
senta un paso significativo hacia 
el fortalecimiento y reconoci-
miento de los derechos de las 
comunidades indígenas en la 
región.

Posesionado Conchacala Zarabata Arregocés como 
nuevo Cabildo Gobernador del Resguardo KOGUI 
MALAYO — ARHUACO

Conchacala Zarabata Arregocés asume como Cabildo Gobernador del Res-
guardo KOGUI MALAYO — ARHUACO, comprometiéndose a defender los terri-
torios y promover la paz.

Tiene que ver con la decisión anuncia-
da en las últimas horas por la Sala Es-
pecial de Instrucción de la Sala Penal 
de la Corte Suprema de Justicia, en el 
sentido de imponer una condena al ex-
gobernador Hernando David Deluque 
Freyle y a dos exsecretarios del despa-
cho de la Gobernación de La Guajira: 
Raúl Fragozo Daza y Alejandro Builes, 
por presuntas irregularidades en el 
ejercicio de sus funciones.
Cabe señalar que en nuestro medio 
se le ha dado mucha trascendencia a 
esta decisión, sin tener en cuenta que 
será objeto de apelación ante la Sala 
de Casación Penal de la misma Corte 
Suprema de Justicia, con base en lo 
que señala el Acto Legislativo Número 
01 del 18 de enero de 2018, que mo-
difica los artículos 186, 234 y 235 de 
la Constitución Nacional del 4 de julio 
de 1991.
Ante esta situación, es seguro que tan-
to Hernando David Deluque Freyle, 
Raúl Fragozo Daza y Alejandro Builes 
apelarán esta sentencia de primera 
instancia.
¡Habrá que esperar!

Así lo señaló el secretario de Go-
bierno del departamento de La 
Guajira, Misael Velázquez Grana-
dillo, teniendo como punto de re-
ferencia los constantes bloqueos 
que se han presentado en las vías 
públicas de esta región del país.
El funcionario agregó que los diá-
logos son importantes con quie-
nes están pendientes de bloquear 
las vías, y aseguró que se podrá 
controlar esta práctica, la cual no 
está permitida por las leyes co-
lombianas.
"Existe el derecho a la protesta, 
pero no existe por norma cons-
titucional el derecho a bloquear 
las vías públicas de nuestro de-
partamento", puntualizó el secre-
tario de Gobierno Departamental, 
Misael Velázquez Granadillo.
¡Y listo, Dr. Calixto!

La finalidad es presidir un Con-
sejo Extraordinario de Segu-
ridad con la presencia de los 
gobernadores de La Guajira, 
Magdalena y la gobernadora 
del Cesar; los alcaldes de Rio-
hacha, Dibulla y San Juan del 
Cesar; el secretario de Gobier-
no de La Guajira, representan-
tes de la Fiscalía y algunos in-
tegrantes de la cúpula militar.
El objetivo de este Consejo Ex-
traordinario de Seguridad, que 
se iniciará a las 11 de la ma-
ñana, es tratar el problema de 
orden público originado por la 
presencia de grupos armados 
al margen de la ley que se mo-
vilizan en la Sierra Nevada de 
Santa Marta.
¡Habrá que esperar!

Estas fiestas carnestolendas se 
iniciarán en enero y terminarán 
en marzo.
Será la décima tercera versión 
del Reinado Popular, y para po-
der participar las candidatas de 
los barrios deberán tener entre 
18 y 25 años de edad.
Se informa que la Corporación 
Carnaval de Riohacha, Corpavi, 
presidida por la psicóloga Mer-
cedes Quintero de Maya, ya tie-
ne lista toda la programación 
correspondiente a la pretem-
porada y temporada del año 
entrante, con el respaldo del 
gobierno distrital, encabezado 
por Genaro Redondo Choles.
¡Y no se moleste, "Comadrita", 
la de las tiras cómicas, porque 
las cosas hay que tomarlas por 
el lado amable!
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"Por la inseguridad 
ciudadana que se vive 
en Riohacha, intentaron 
atracar a mi hermano, 
y su vida estuvo en 
peligro"

¿Cuál sería la suerte 
del proyecto de ley que 
busca la reactivación 
administrativa y
financiera de la
empresa Salinas de 
Manaure?

En Riohacha: atracos por 
aquí; atracos por allá y 
atracos por todas partes

Delincuentes armados 
intentaron atracar al 
reconocido médico
riohachero, Juan 
Monroy Toro

Ayer, al mediodía, dos personas en 
una motocicleta siguieron al gale-
no, creyendo que había retirado 
dinero de una entidad bancaria. 
El parrillero descendió en la calle 
11 con carrera 12 y, con pistola en 
mano, exigió al médico Juan Mon-
roy Toro que entregara el dinero 
rápidamente. Sin embargo, varias 
personas en el lugar comenzaron a 
gritar, lo que impidió el atraco.
Sorprende que los atracadores 
estuvieran convencidos de que el 
médico había salido de un banco, 
lo cual no es cierto. Al ver la situa-
ción, los delincuentes huyeron y 
ahora son buscados por la Policía 
Nacional, dado que ni el motoci-
clista ni el parrillero llevaban casco 
protector.
¡Y no se diga más!

Son las palabras de la profesional rioha-
chera Stella Monroy Toro, quien, deses-
perada, relató que su hermano, el reco-
nocido médico Juan Monroy Toro, fue 
víctima de un intento de atraco cerca de 
la vivienda de sus padres. Los atracadores, 
en motocicleta, amenazaron al galeno con 
una pistola, exigiéndole el dinero de sus 
bolsillos.
Stella Monroy Toro, docente desde hace 
muchos años en la Universidad de La Gua-
jira, manifestó que gracias a los vecinos y 
transeúntes, el acto delictivo no se concre-
tó y su hermano salió ileso.
"Quiero enviar un mensaje al alcalde del 
Distrito de Riohacha, Genaro Redondo 
Choles, para que revise la situación del 
mototaxismo, ya que algunos están utili-
zando las motocicletas para atracar y ase-
sinar en la ciudad. Además, el mototaxis-
mo no cuenta con el reconocimiento del 
Gobierno Nacional como medio de trans-
porte", concluyó la docente.

Una interrogante válida, con-
siderando que esta iniciativa 
ha estado en trámite en el 
Congreso de la República por 
más de un año.
Se sabe que el representante 
a la Cámara, Juan Loreto Gó-
mez Soto, lidera este proyec-
to, que inicialmente parecía ir 
bien, pero ahora no se sabe si 
ha perdido el rumbo legislati-
vo.
Alrededor de este proyecto, 
solo existe: silencio por aquí; 
silencio por allá; silencio por 
todas partes.
¡Habrá que esperar!

Ayer en la tarde, un delincuente en 
motocicleta arrebató el bolso a una 
mujer que salía del corresponsal 
bancario de Bancolombia, ubicado 
en la calle tercera con carreras siete 
y ocho, en pleno centro histórico y 
cerca de la Catedral Nuestra Señora 
de los Remedios.
Hasta el momento, no se conoce 
con certeza la cantidad de dinero 
robado, pero la víctima, entre lágri-
mas, vio cómo el fruto de su trabajo 
le fue arrebatado, sin que hubiera 
presencia de la Policía Nacional en 
el lugar.
Se informa que la situación de se-
guridad en el Distrito de Riohacha 
atraviesa momentos difíciles, a pe-
sar de los esfuerzos de las autorida-
des para combatir a los delincuen-
tes.
¡Y no se diga más!

Alcalde de Uribia acerca su administración a la comunidad 
con el programa ‘Progreso al Barrio’
“Si la gente no va a la alcaldía, nosotros vamos a los barrios” expresó el mandatario.

El alcalde de Uribia, Jaime 
Luis Buitrago, lanzó el pro-
grama ‘Progreso al Barrio’, 

una iniciativa que lleva la oferta 
institucional directamente a los 
barrios, con el objetivo de estre-
char la relación entre la admi-
nistración municipal y la ciuda-
danía. 

Bajo el lema “si la gente no 
va a la alcaldía, la alcaldía va a 
los barrios”, el programa arran-
có el miércoles 16 de octubre y 
continúa hoy jueves 17 de octu-

bre.
‘Progreso al Barrio’ cuenta 

con la participación de todas las 
secretarías municipales, ofre-
ciendo servicios como la titula-
ción gratuita de predios a través 
de la Secretaría de Planeación y 
formación gratuita en diversas 
áreas desde la Secretaría de 
Cultura. 

El propósito es generar un 
espacio de participación ciuda-
dana que permita abordar de 
manera integral las necesida-

des de los sectores más vulne-
rables de Uribia.

El alcalde Jaime Luis Bui-
trago busca con esta iniciativa 
descentralizar los servicios de 
la administración y promover un 
diálogo constructivo con la co-
munidad, con el fin de identificar 
los principales problemas que 
afectan a los barrios y corregi-
mientos del municipio, además 
de potenciar el desarrollo territo-
rial mediante una oferta institu-
cional y del sector privado.
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OPINIÓN

La primera vez que lo visité 
tuve la impresión pasajera de 
haber llegado a un resort en 
una isla paradisiaca. Sus bellos 
corredores exteriores los cuales 
se recorren entre verdes plan-
tas, generosos árboles y flores 
caribeñas de vibrantes colores 
del bosque seco tropical guajiro 
y la refrescante sombra de los 
techos tejidos de yotojoro que 
protegen las cabañas del sol ca-
nicular, evocan un jardín étnico 
en el que el nordeste se posa 
inexorablemente cada tanto, 
para aliviar el sopor de las her-
mosas tardes riohacheras que 
tanto los visitantes como los lo-
cales, disfrutan en su amplísima 
sede estratégicamente situada 
en un sector naturalmente lla-
mado a ser, de gran importancia 
para el desarrollo turístico de la 
capital guajira. 

Sus cómodas cabañas ofre-
cen un ambiente tan estética-
mente confortable que creo que 
todos los que allí nos hemos 
hospedado, hemos querido 
irremediablemente prolongar 
la estadía. En sus paredes se 
hallan obras de arte que dan 
cuenta tanto de la belleza de 
nuestra tierra como del talento 
de los artistas autores de estas. 
Una de ellas es la joven María 
Beatriz Vence Ávila cuyas tier-
nas pinceladas transportan al 
observador, a admirar la ines-
perada belleza en su temprana 
inspiración. Junto a la comodi-
dad de las habitaciones, otras 
sorpresas se pueden encontrar 
si detallan los otros espacios: 
¿Alguna vez se han duchado en-
tre plantas, con la luz de la luna 
entrando desde el cielo estrella-
do por las rendijas del yotojoro, 
sobre un piso vintage? Esa su-
blime experiencia la viví allí, y 
definitivamente, como muchos, 
quiero volver a vivirla. 

La hermosa piscina es el 
centro de encuentro de la vis-
ta compartida de las cabañas, 
lo que genera, además, como 
puede suponerse, una sensa-
ción de frescura por la hermosa 
postal del agua azulada de ese 
delicioso espacio común, estéti-
camente bordeado por plantas 
que está llamado a disfrutarse 
plenamente. 

Bajo la sombra de un inmen-
so kiosko de palma se encuen-
tra el bellísimo y extenso come-
dor, permitiendo la entrada de la 
luz y la brisa con la misma inten-
sidad. Esto no es menor pues se 
trata de un hotel ubicado frente 
al mar Caribe en la primera ave-
nida de Suramérica, llamada 
14 de mayo a la que popular-
mente se le conoce como calle 
primera. La decoración de este 
espacio es tan particular como 

hermosa, pues entre bifes colo-
ridos y cómodas mecedoras, los 
comensales podrán escoger en 
cual ambiente desean disfrutar 
de su variada y deliciosa carta a 
través de la cual se transita por 
un sendero de sabores entre la 
tradición y la modernidad de los 
saberes culinarios autóctonos e 
internacionales. 

Para quienes las prefieran, 
también están disponibles las 
habitaciones de esa emblemáti-
ca casa, las cuales gozan de una 
privilegiada vista a las hermosas 
y extensas playas de Riohacha. 
Desde el segundo piso, los atar-
deceres se pueden contemplar 
a plenitud en la comodidad de 
un chinchorro, viendo el sol des-
aparecer sobre el mar en el ho-
rizonte, entre las siluetas de los 
cayucos y las hondonadas de 
arena dorada por la imponente 
luz del ocaso que entre tonos 
anaranjados y rosáceos invaden 
de paz y bienestar a quien pre-
sencia desde la gratitud. 

En ese icónico lugar edifi-
cado desde mediados de los 
ochenta, se filmó en el año de 
1996, la telenovela Guajira, pro-
tagonizada por la actriz venezo-
lana Sonya Smith y el actor Guy 

Ecker. Recuerdo con exactitud 
haber presenciado la grabación 
de escenas en aquella amplia 
terraza, siendo partícipes como 
extras algunos amigos y amigas. 
Llegaría incluso el momento en 
el que yo misma participaría 
como tal pues todos caímos re-
clutados a sus grabaciones, con 
la esperanza también, de obte-
ner fotos y autógrafos de los fa-
mosos actores de esa época do-
rada de la televisión colombiana 
en la que las novelas con sello 
de identidad se imponían como 
tendencia creciente captando 
los afectos del público nacional 
e internacional, posteriormente. 

Los espacios interiores como 
la sala y el lobbie, dan cuenta de 
los objetos que eran imprescin-
dibles en los hogares riohache-
ros entre principios y mediados 
del siglo XX. Aquí la ineludible 
nostalgia transporta también a 
otras épocas en donde los an-
cestros familiares de instantes 
quizás no presenciados son pro-
tagonistas a través de la imagi-
nación: la tradicional agua ma-
nil, los percheros y las cómodas, 
objetos fabricados entre el pel-
tre y la madera, llevan a quien 
observa con detalle la añoranza 

que los elementos y los espa-
cios propician. Quien llega allí se 
encontrará quizás, atravesando 
un viaje en el tiempo hacia un 
pasado remoto como el rela-
tado con meticulosidad en las 
novelas garciamarquianas, per-
mitiendo vivenciar un ambiente 
de calidez de hogar, desde el pri-
mer momento en que se abren 
las puertas de Guajira Casa del 
Mar.

Su equipo de colaboradores 
da cuenta de una cultura de la 
calidad y la excelencia muy bien 
aprendida, puesta al servicio de 
la causa turística que tanto nos 
debe convocar a los guajiros. 
Allí he hallado con sorpresa y 
alegría a quienes fueron mis es-
tudiantes en el programa de Ad-
ministración Hotelera y Turística 
de la Universidad de La Guajira. 

Antonio Ávila Carvajalino es 
su gerente, y quien se ocupa de 
cada detalle en la operación de 
este magnífico lugar que abrió 
sus puertas hace más de dos 
años en el bello distrito cultural 
y turístico de Riohacha. Sus es-

tudios de pregrado en Adminis-
tración de Negocios los culminó 
en Hult International Business 
School en Londres, continuan-
do luego la maestría en el I. E. 
Business School de Madrid (Es-
paña). Para este joven profesio-
nal riohachero, su tierra es un 
lugar lleno de oportunidades 
por lo que volver para aportar a 
su desarrollo y crear empresa, 
motivado por ese espíritu em-
prendedor de su generación se 
convirtió en una decisión irre-
vocable, siendo hoy, además, 
generador de oportunidades y 
empleo para otros. Haber tran-
sitado durante sus estudios por 
ciudades como Dubai, Shangai, 
San Francisco y Boston, le per-
mitió adquirir una visión más 
global de los negocios, llegando 
incluso a ser parte del equipo de 
Honeywell en Shangai (China), 
proponiendo desde sus prácti-
cas académicas, procesos de 
mejoramiento en la medición de 
carga en los puertos. Para Anto-
nio La Guajira es como Emiratos 
Árabes pues se encuentra entre 
el mar y el desierto. Ver crecer 
el hotel, ha fortalecido el senti-
do de pertenencia y el anhelo 
de contribuir al crecimiento del 
lugar donde nació y dónde es-
tán sus raíces familiares. Des-
de el turismo, este visionario y 
proactivo riohachero cuyo pen-
samiento estratégico lo llevó a 
invertir a este hermoso proyec-
to personal junto a su hermana 
Luciana, sabe que es este uno 
de los más valiosos renglones 
del desarrollo económico local 
y por supuesto, aunque es largo 
el camino, sigue siendo estimu-
lante saber, que lo que comenzó 
como un sueño, paso a paso se 
sigue haciendo realidad.

Buen viento y buena mar 
como el que cada día se contem-
pla desde Guajira Casa del Mar, 
a la consolidación de este gran 
hotel como el inigualable tem-
plo del hospedaje que es y que 
seguirá siendo. Una experiencia 
única y completa que deja hue-
lla en los visitantes y locales, y 
que contribuye activamente al 
desarrollo turístico y económico 
de La Guajira, liderado con pro-
fesionalismo y excelencia, des-
de el amor por nuestra hermosa 
tierra. 

María Isabel Cabarcas Aguilar

Una experiencia memorable en Riohacha 
para turistas y locales

Guajira Casa del Mar

Guajira Casa del Mar: un rincón de paz y confort que une tradición, arte y visión en la belleza natural de Riohacha.
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En La Guajira, la minería ha 
sido un tema de debate cons-
tante. Recientemente, líderes 
sociales han satanizado esta 
actividad, llamando a la oposi-
ción de nuevos proyectos mi-
neros. Sin embargo, es crucial 
analizar objetivamente los be-
neficios que esta actividad pue-
de traer a La Guajira. La minería 
sostenible y responsable es una 
oportunidad para el desarrollo 
comunitario, ha llegado la hora 
de encontrar un balance entre 
crecimiento económico y soste-
nibilidad ambiental. 

La minería genera empleo y 
dinamiza la economía local. Ce-
rrejón, una de las minas a cielo 
abierto más grandes del mun-
do, ha demostrado que es posi-
ble contribuir significativamente 
al desarrollo económico de la re-
gión. Esta empresa ha ofrecido 
también oportunidades de ca-
pacitación y desarrollo profesio-
nal para los habitantes locales. 
Aparte de todo esto, la minería 
aporta significativamente al PIB 
regional y nacional, generando 
ingresos que pueden ser rein-
vertidos en el desarrollo local.

Los nuevos proyectos de co-
bre y carbón, liderados por Max 
Resources y Best Coal Company, 
respectivamente, tienen el po-
tencial de replicar estos benefi-
cios, creando oportunidades la-
borales y mejorando la calidad 
de vida de los habitantes. Las 
empresas mineras están com-
prometidas con la responsabi-
lidad social, invirtiendo en pro-
yectos que mejoran la calidad 
de vida de las comunidades, las 
inversiones en infraestructura 

realizadas por las empresas mi-
neras mejoran la conectividad 
y los servicios básicos en la re-
gión. La minería aporta regalías 
que se traducen en recursos 
para el desarrollo regional. Es-
tos fondos pueden ser utilizados 
para mejorar la infraestructura, 
la educación y los servicios pú-
blicos.

La minería responsable in-
cluye la mitigación de impactos 
ambientales, asegurando que 
las operaciones sean sosteni-
bles y respetuosas con el en-
torno. Estos nuevos proyectos 
incluyen prácticas modernas 
de mitigación y restauración 
ambiental, asegurando que los 
impactos negativos sean mini-
mizados, adoptando tecnologías 
limpias y sostenibles para redu-
cir su huella ecológica. Además, 
incluyen planes de manejo am-
biental que buscan minimizar 
los impactos negativos y restau-
rar las áreas afectadas. Todo 
esto es clave para asegurar un 

futuro próspero y saludable para 
La Guajira.

En conclusión, la minería, 
cuando se realiza de manera 
responsable y sostenible, pue-
de ser una fuente de desarrollo 
y bienestar para La Guajira. Es 
fundamental que las comuni-
dades y las empresas trabajen 
juntas para maximizar los bene-
ficios y minimizar los impactos 
negativos. La minería sostenible 
es una herramienta poderosa 
para el desarrollo de La Guajira. 
Con un enfoque responsable, es 
posible aprovechar los recursos 
naturales de manera que bene-
ficie a las comunidades y proteja 
el medio ambiente.

La minería en La Guajira ha 
sido un tema de debate, con 
voces a favor y en contra. La 
minería responsable incluye 
la mitigación de impactos am-
bientales, asegurando que las 
operaciones sean sostenibles y 
respetuosas con el entorno. Las 
inversiones en infraestructura 

realizadas por las empresas mi-
neras mejoran la conectividad 
y los servicios básicos en la re-
gión. Estas mejoras no solo be-
nefician a las comunidades mi-
neras, sino a toda la población 
de La Guajira.

La minería puede ser una 
fuente de desarrollo y bienestar 
para La Guajira si se realiza de 
manera responsable y soste-
nible. Es fundamental que las 
comunidades, las empresas y el 
gobierno trabajen juntos para lo-
grar un equilibrio entre el desa-
rrollo económico y la protección 
del medio ambiente. La minería 
sostenible es una herramienta 
poderosa para el desarrollo de 
La Guajira. Con un enfoque res-
ponsable, es posible aprovechar 
los recursos naturales de mane-
ra que beneficie a las comunida-
des y proteja el medio ambiente.

A quienes se oponen a los 
proyectos mineros en La Guaji-
ra, les pregunto: ¿realmente co-
nocen los beneficios que la mi-

nería responsable puede traer a 
nuestras comunidades? Es fácil 
satanizar una industria desde la 
ignorancia y el deseo de llamar 
la atención, pero la realidad es 
que la minería bien hecha puede 
transformar vidas. Cerrejón ha 
demostrado durante más de 30 
años que es posible operar de 
manera sostenible, generando 
empleo, invirtiendo en infraes-
tructura y mejorando la calidad 
de vida de miles de guajiros.

Es hora de dejar de lado los 
prejuicios y mirar los hechos. La 
minería responsable no es el 
enemigo; es una oportunidad 
para el desarrollo y el progreso. 
Ignorar esto es negar a nues-
tras comunidades la posibilidad 
de un futuro mejor. Trabajemos 
juntos para asegurar que estos 
proyectos se realicen de manera 
sostenible, beneficiando a todos 
y protegiendo nuestro entorno. 
La verdadera ignorancia es re-
chazar el progreso sin siquiera 
entenderlo.

Juan Sebastián Otero

La verdadera ignorancia: rechazar el progreso 
sin entenderlo

mailto:contacto%40guajiranews.com?subject=
http://www.instagram.com/guajiranews
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En la eliminatoria sudameri-
cana para el mundial de fútbol 
no se disputa un trofeo ni se 
compite por ganar una meda-
lla, se juega para clasificar al 
mundial y punto; no importa si 
jugando bonito o jugando feo se 
gana, ni a quién se le gana, lo 
importante es conseguir el cupo 
a la cita mundialista del 2026 
que organizará EE. UU.-Méxi-
co-Canadá.

Dicho lo anterior, Colombia 
hizo la tarea de ganarle a Chile, 
el colero de la tabla, y sumar. Y 
así tiene que seguir haciéndolo 
ante selecciones que futbolís-
ticamente son de menor jerar-
quía como Perú, Paraguay, Boli-
via y Ecuador, a las que nos falta 
por enfrentar en Barranquilla. Si 
Colombia gana esos cuatro par-
tidos, como debe ocurrir, estare-
mos metidos en el mundial del 
2026.

Y es que en el camino al 
mundial es más difícil quedar 
eliminados que clasificar, son 7 
cupos para Sudamérica, es de-
cir, de 10 selecciones 7 van al 
mundial. Hay que jugar a nada, 
o estar en un nivel deportivo 
muy malo para quedar elimina-
dos. Ganando los 4 partidos de 
local pendientes de jugar, fijo 
asistimos al próximo mundial.

Siempre es mejor ganar que 
perder y si se le gana a los gran-
des rivales mejor, pero si se de-
rrota a los “chicos” también es 
bueno. En un partido que era 
ganable, Colombia perdió con 
Bolivia con un jugador de más 
en la cancha la mayor parte del 
juego, derrota que para mí fue 
un accidente; pero bueno, se 
perdió y listo, no pasó mucho 
porque no bajamos en la tabla 
de posiciones y seguimos se-
gundos escoltando a Argentina. 
El trago amargo pasó y con esta 
victoria ante Chile cuadramos 
caja, continuamos de segundos 
en la tabla con 19 puntos.

Vienen dos partidos duros 
en noviembre, frente a Uruguay 

y Ecuador. Colombia tiene equi-
po y fútbol para ganar tanto de 
local como de visitante. Uruguay 
nos empató en el partido de ida 
en el Metropolitano, lo que obli-
ga a Colombia al menos a un 
empate en Montevideo, y con 
Ecuador empatamos en Quito y 
ahora debemos ganarles en Ba-
rranquilla.

Después de Uruguay, nos 
queda jugar de visitante con-
tra la siempre difícil Venezuela 
cuando la enfrentamos allá, y 
contra Argentina y Brasil, pero 
aspiramos a que para esos par-
tidos Colombia juegue con la 
tranquilidad de tener asegurado 
el boleto al mundial.

Analizando lo que fue el par-

tido con Chile, Colombia quedó 
en deuda en el primer tiempo, 
no jugó bien y el gol fue fortuito, 
un “jaibazo” como decimos en 
el billar, pero gol al final. Jhon 
Córdoba estuvo otra vez errático 
frente al arco. Nuestra selección 
no llegaba con claridad, si no es 
por ese gol la primera parte ter-
minaba 0 a 0.

El buen fútbol llegó en el se-
gundo tiempo con los cambios 
hechos por el técnico Lorenzo, 
que le cambiaron el trámite al 
partido. Colombia fue más agre-
siva y llegaba más al área rival 
con oportunidades de gol. Al 
final, varias conclusiones dejó 
este partido: Jhon Duran tie-
ne que ser el 9 de área y Luis 
Fernando Quintero debe jugar 
más minutos. Colombia cambió 
y mejoró su fútbol cuando ellos 
ingresaron al campo de juego, 
además de Carrascal y Siniste-

rra, que le dieron más profundi-
dad al equipo.

A James hay que respetarle 
su jerarquía y, así trotón y todo, 
mantenerlo en la alineación. Él 
pone a jugar a sus compañeros 
y en cualquier momento mete un 
pase que termina en gol. Lo mis-
mo a Lucho, son dos jugadores 
intocables. Vargas en el arco da 
seguridad y cuando vuelva Mu-
ñoz, junto con Mojica, Lucumí, 
Dávinson, los dos Arias y Lerma, 
Colombia tendrá la titular com-
pleta para enfrentar de tú a tú 
a Argentina y Brasil y ganarles.

Quedan por jugar ocho par-
tidos en esta larga eliminatoria, 
cuatro en casa y cuatro afuera. 
Colombia va por buen camino 
rumbo al mundial; si perdemos 
ante Brasil o Argentina, nada 
debe cambiar el foco de Colom-
bia, son derrotas previsibles 
con los grandes de Sudamérica, 
pero lo que no podemos hacer 
es perder en Barranquilla, nues-
tra casa, donde somos fuertes 
porque jugamos con el calor del 
Metropolitano y la fuerza que 
nos da nuestra afición.

Después del fracaso de no 
asistir a Qatar 2022, ahora de la 
mano de Lorenzo - un buen es-
tratega - y con jugadores de élite 
y el apoyo de todo un país, vol-
veremos a un mundial de fútbol, 
ojalá con la mentalidad ganado-
ra de una nueva generación de 
futbolistas que no se conformen 
con llegar a cuartos, sino que 
tengan hambre de gloria y com-
pitan para ser campeones.

Adelante mi selección Co-
lombia… rumbo al mundial.

Fabio Olea (Negrindio)

Colombia rumbo al mundial 2026

El camino al Mundial 2026 es claro: Colombia debe ganar en casa y asegurar su cupo. Con una mezcla de experiencia y juventud, el equipo de Lorenzo está 
bien posicionado para lograrlo.
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Informó el Secretario de Desarrollo Económico del departamento

Estará abierta hasta el próximo 25 de octubre del año en curso

Realizado por Telecaribe

Gobernación de La Guajira y ADR trazan estrategias para 
impulsar la economía en el territorio

Gobernación realiza convocatoria abierta para la creación 
de Fondo de Artesanos de La Guajira

Inició encuentro de televisión pública de Colombia, Venezuela 
y las Antillas en Riohacha

La Gobernación de La Gua-
jira sigue articulando acciones 
con distintas entidades para 
promover el desarrollo produc-
tivo de alimentos y así de esta 
manera mejorar la economía en 
el territorio.

Esto por directrices del go-
bernador Jairo Aguilar para se-
guir cumpliendo la palabra a los 
distintos sectores de la penínsu-
la.

Así lo dio a conocer el Secre-
tario de Desarrollo Económico 
del departamento, Jorge Arman-
do Figueroa.

“Junto a la Agencia de Desa-

rrollo Rural, trabajamos articu-
ladamente en la gestión de pro-
yectos para plantas productivas 
que procesen alimentos”, afirmó 

el funcionario.
De igual manera indicó que 

“nuestro objetivo es fortalecer 
la seguridad alimentaria en La 

Guajira y asegurar una comer-
cialización sostenible para los 
campesinos, abriendo además, 
las puertas a la exportación de 

productos de calidad a otros paí-
ses”.

Hay que indicar que el go-
bierno de Jairo Aguilar ha venido 
realizando otras articulaciones 
con otras entidades del orden 
nacional para atender los dis-
tintos sectores, en este caso se 
ha priorizado a los productores 
para que puedan generar ingre-
sos y se impulse la economía en 
La Guajira.

Este importante encuentro 
entre el departamento y la ADR 
se desarrolló en las instalacio-
nes de la gobernación de La 
Guajira.

La administración de-
partamental de La Guajira 
ha lanzado una convocato-
ria dirigida a los artesanos 
del departamento, con el 
objetivo de integrarlos al 
Fondo de Artesanos de La 
Guajira. 

Esta iniciativa busca 
exaltar nuestra cultura, 
rescatar las raíces de 
nuestras tradiciones y visi-
bilizar el arte que ha sido 
transmitido por generacio-
nes. 

De igual forma, este 
fondo beneficiará a quie-
nes se inscriban para ha-
cer parte de este proyecto, 
pues podrán participar en 
eventos o ferias en los que 

esté presente la Goberna-
ción de La Guajira.

La convocatoria estará 
abierta hasta el próximo 
25 de octubre de 2024, 
fecha límite para que los 
interesados se inscriban 
y participen en este im-
portante proyecto que 
fomenta el desarrollo y la 
promoción del arte ances-
tral guajiro.

“Si eres artesano y de-
seas formar parte de esta 
iniciativa, puedes inscri-
birte aquí. Tu participación 
es clave para fortalecer y 
exaltar el arte ancestral 
de nuestro departamen-
to”, afirmó el gobierno que 
lidera Jairo Aguilar.

Ayer, jueves 17 de octubre 
de 2024, comenzó el esperado 
Encuentro de Televisión Pública 
de Colombia, Venezuela y las 
Antillas, que tiene lugar en la 
ciudad de Riohacha, La Guaji-
ra. Este evento, organizado por 
el canal Telecaribe en conjunto 
con el Ministerio de Tecnologías 
de la Información y Comunica-
ciones (MinTIC), reúne a figuras 
clave de la televisión pública 
de diversos países del Caribe y 
América Latina, con el objetivo 
de promover la integración cul-
tural y fortalecer la cooperación 
audiovisual.

En el primer día de activida-
des, destacó la charla magistral 
del antropólogo guajiro Weildler 
Guerra Curvelo, quien habló so-
bre la integración de Colombia, 
Venezuela y las Antillas a través 
de La Guajira, resaltando la im-
portancia de los lazos cultura-
les que unen a estos territorios. 
Además, se desarrollaron dos 
paneles clave: el primero abor-
dó las políticas de televisión 
pública en la región, moderado 
por Ismael Fernández Gámez, 
gerente de Telecaribe, y contó 

con la participación de repre-
sentantes de canales públicos 
de Venezuela, Cuba y Colombia. 
El segundo panel discutió cómo 
la oferta cultural puede ser un 
motor de integración entre los 
países, con expertos en cultura 
y antropología.

Hoy, viernes 18 de octubre, 
continúa el evento con la agen-
da enfocada en temas de van-
guardia. El Ministerio TIC estará 
representado por Gabriel Levy, 
quien ofrecerá una charla ma-

gistral sobre la inteligencia arti-
ficial en la televisión pública, un 
tema crucial para el futuro de 
los medios. Posteriormente, se 
llevará a cabo un panel sobre la 
construcción de redes de coope-
ración audiovisual internacional, 
donde se discutirá la importan-
cia de las alianzas entre países 
para el desarrollo y la regulación 
de contenidos audiovisuales.

Ismael Fernández Gámez, 
gerente de Telecaribe, expresó 
su satisfacción con la jornada 
inaugural: “Este encuentro no 
solo celebra nuestra herencia 
cultural compartida, sino que 
también nos permite construir 
puentes entre nuestros países 
a través de la televisión pública. 
La riqueza de nuestras culturas 
es el motor que nos impulsa a 
seguir conectados y a innovar 
en los medios”.

El evento culminará hoy con 
una serie de charlas y paneles 
que consolidarán los puntos tra-
tados, con el compromiso de se-
guir fortaleciendo los lazos entre 
Colombia, Venezuela y las Anti-
llas a través de la cooperación 
en el ámbito audiovisual.

La Gobernación de La Guajira articula esfuerzos con la ADR para impulsar el desarrollo productivo y fortalecer la eco-
nomía local.

Ismael Fernández Gámez, gerente 
del canal Telecaribe.
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Alianza entre Corpoguajira, Petrobras y la Corporación Preservar impulsará negocios verdes y fortalecerá la sostenibi-
lidad en La Guajira.

Corpoguajira realizó una 
mesa participativa para formu-
lar un proyecto enfocado en la 
elaboración del plan de manejo 
de la Reserva Forestal Protecto-
ra Manantial de Cañaverales, en 
San Juan del Cesar.

Este encuentro reunió a re-

presentantes locales para coor-
dinar acciones que fortalezcan 
los esfuerzos de conservación 
en esta área de alta biodiversi-
dad.

La reunión fue liderada por 
Manuel Manjarres Altahona, 
subdirector de Gestión Ambien-

tal de Corpoguajira junto a fun-
cionarios del grupo de ecosis-
temas y biodiversidad de dicha 
entidad.

El Manantial de Cañaverales, 
que abarca 975.7 hectáreas en 
el corregimiento de Cañavera-
les, San Juan del Cesar, repre-

senta un ecosistema de bosque 
seco tropical.

Cuenta con un gran aflora-
miento de aguas subterráneas 
que abastecen de este recurso 
a los habitantes urbanos y rura-
les de la región, fundamentales 
para su consumo y actividades 

productivas.
El director general de Corpo-

guajira, Samuel Lanao Robles, 
confirmó que el objetivo de este 
tipo de encuentros es generar 
estrategias para la preservación 
de este tipo de ecosistemas en 
el territorio.

Corpoguajira, Petrobras y la 
Corporación Preservar, sociali-
zaron la alianza suscrita con el 
objetivo de fortalecer, promo-
cionar y certificar los negocios 
verdes a través de la Ventanilla 
Verde.

Como parte de esta alianza 
estratégica, se busca también 
poner en funcionamiento una 
Ecotienda destinada a la pro-
moción de servicios y productos 
sostenibles de estos emprendi-
mientos amigables con el medio 
ambiente.

Además, este convenio con-
tribuirá al funcionamiento del 

Comité Interinstitucional de 
Educación Ambiental (CIDEA), 
fortaleciendo la articulación y el 
impacto de iniciativas ambienta-
les en la región.

La reunión se llevó a cabo en 
la Ventanilla Verde de Palomino 
y contó con la participación de 
negocios verdes beneficiarios 
del sector de Dibulla, quienes se 
verán directamente beneficia-
dos por estos proyectos.

El director general de Corpo-
guajira, Samuel Lanao Robles, 
advirtió que seguirán impulsan-
do este tipo de estrategias en el 
territorio peninsular.

La Defensoría del Pueblo 
participa activamente de 
jornadas para el fortale-
cimiento de la salud y la 

regularización de la población 
migrante en el departamento de 
La Guajira.

El encuentro se realiza con 
distintas entidades en la ciudad 
de Riohacha.

“Tendremos tres días de 
intensas jornadas donde forta-
leceremos políticas de salud y 
regularización de la población 
migrante receptora e indígena 
trasnacional en Riohacha, La 
Guajira”, afirmó la Defensoría.

Asimismo, se conoció que 
Delegadas Salud, Movilidad Hu-

mana y Asuntos Internacionales 
y Regional Guajira realizarán 
mesas interinstitucionales con 
funcionarios de Migración Co-
lombia.

Al igual que también lo reali-
zarán con  autoridades locales, 
jueces, personeros, EPS, IPS, 
ESE, SISBEN y secretaría Salud 
para crear estrategias que ga-

ranticen sus derechos.
“Analizarán situación de más 

de 160.000 migrantes vene-
zolanos que están en el depar-
tamento, de los cuales sólo el 

40% están regularizados, lo que 
les impide acceder a servicios 
del Sistema General de Seguri-
dad Social en Salud”, advirtió la 
Defensoría del Pueblo.

Para coordinar acciones que fortalezcan los esfuerzos de conservación en esta área de alta biodiversidad

En coordinación con Petrobras y la Corporación Preservar

En el departamento en la actualidad hay 160.000 migrantes venezolanos

Corpoguajira impulsa proyecto participativo para la 
conservación del Manantial de Cañaverales

Corpoguajira fortalece alianzas para impulsar negocios 
verdes en Dibulla

Defensoría del Pueblo participa en encuentro para el 
fortalecimiento de la salud y la regularización de la 
población migrante en La Guajira

Corpoguajira avanza en la conservación del Manantial de Cañaverales, clave para el suministro de agua en San Juan 
del Cesar.

http://www.facebook.com/guajiranews
http://www.instagram.com/guajiranews
http://www.twitter.com/guajiranews


10Guajira News Riohacha, La Guajira Viernes, 18 de octubre de 2024

¡LÉELO Y PÁSALO!GUAJIRA NEWS

ACTUALIDAD

En una reunión que contó con la pre-
sencia del alcalde José Amiro 'El Macho' 
Morón se realizó la socialización del pro-
grama ‘Cambia Mi Casa’ con las primeras 
65 familias habilitadas para recibir subsi-
dios de vivienda en La Jagua del Pilar. 

Este proyecto, impulsado por el Minis-
terio de Vivienda, cuenta con un total de 
279 subsidios asignados en el municipio, 
de los cuales 79 son para la zona rural y 
200 para la zona urbana, expresó el alcal-
de.

Yira Morante, subdirectora de promo-
ción técnica de Minvivienda, destacó que 
‘Cambia Mi Casa’ responde a las necesida-
des habitacionales de familias que enfren-
tan condiciones de vivienda inadecuadas, 
buscando mejorar la salud y el bienestar 
en los hogares. 

Durante la reunión, el secretario de 
Planeación, Fredy Palacio, y el contratista 
José Carlos Guerra proporcionaron detalles 

sobre los mejoramientos. El alcalde invitó 
a los asistentes a traer su documentación 
para acceder a una mejor calidad de vida.

El proceso continúa para que más fa-
milias puedan ser favorecidas con estos 
subsidios y beneficiarse del programa.

36 comunidades del área 
de influencia de Cerrejón asis-
tieron a las jornadas educativas 
de prevención de accidentes, 
realizadas en cinco puntos es-
tratégicos de los 150 kilómetros 
de la vía férrea de la compañía, 
que inicia en Albania y termina 
en Puerto Bolívar, al norte de La 
Guajira.

Estos espacios, realizados en 
la semana de receso de octubre 
por la gran afluencia de turistas 
y movilización de las comunida-
des, contaron con puestas en 
escena por la Corporación Ja-
yechi, quienes a través del arte, 
reflejaron comportamientos in-
seguros en la vía, como la pre-
sencia de personas en estado 
de embriaguez, el desacato de 
las señales de tránsito y las im-
prudencias al transitar; y cómo 
acercarse seguros al corredor 
ferroviario.

"Sabemos que la vía férrea 
no es un espacio para jugar, es 
por donde transita un tren. No 
se puede estar ebrio, ni sen-
tado en la orilla, hay que tener 
mucha precaución con nuestros 
hijos, animales y con nosotros 

mismos. Muchas veces las per-
sonas vienen concentradas en 
el teléfono y se pasan la vía fal-

tando unos segundos para que 
baje la talanquera y son puntos 
que debemos tener en cuenta”, 

mencionó Andrea Barliza, miem-
bro de la comunidad Casa Eléc-
trica.

Las jornadas, que tienen 
como objetivo capacitar y sen-
sibilizar a vecinos, conductores, 
transeúntes y a la comunidad en 
general que circula por la zona, 
promoviendo comportamientos 
de autocuidado para disminuir 
el riesgo de accidentalidad, se 
desarrollaron en cinco puntos 
identificados por su alto reporte 
de comportamientos inseguros.

"En Cerrejón estamos com-
prometidos con la seguridad y el 

bienestar de las comunidades 
vecinas a nuestra operación. Es-
tas jornadas educativas son una 
gran oportunidad para fomentar 
la conciencia y el autocuidado, a 
través de estos espacios en los 
que, además de informar, recor-
damos todas las medidas de se-
guridad que tenemos y enseña-
mos a los habitantes de la zona, 
visitantes y conductores, sobre 
decisiones seguras y respon-
sables al transitar por la vía. El 
objetivo es que todos podamos 
decir: ¡Yo me acerco seguro!”, 
mencionó Luis Marulanda, vice-
presidente de Asuntos Públicos 
y Comunicaciones.

Esta iniciativa hace parte 
del Plan de Prevención de Acci-
dentes en línea férrea, “Yo me 
acerco seguro” y se realiza en 
épocas de vacaciones, Sema-
na Santa y  fin de año. Junto a 
esta, se vienen realizando otras 
iniciativas, como la Ruta del 
Carbón, los Semilleros de Segu-
ridad, recorridos de seguridad 
en medios locales, mensajes 
mensuales de autocuidado para 
las comunidades y personal de 
seguridad, entre otros.

La danza, como derecho 
humano, preserva la memoria 
ancestral, conecta culturas y ce-
lebra la diversidad. 

En este espíritu, la Universi-
dad de La Guajira fue sede del 
VIII Congreso Internacional de 
Danza, un espacio que reunió a 
expertos y agrupaciones de Mé-
xico, Polonia, Venezuela, Bogotá 
y La Guajira, para celebrar la 
danza como expresión cultural 
y herramienta para la construc-
ción de paz.

Durante el evento, coreógra-
fos, gestores e investigadores 
abordaron la influencia afro en 
los bailes de la región, su papel 

en la identidad cultural y su va-
lor en la preservación de la tra-
dición histórica. 

Las jornadas también conta-

ron con presentaciones de baile 
folclórico, tradicional y contem-
poráneo, que enriquecieron este 
encuentro de saberes.

Este tipo de en-
cuentros culturales y folclóricos 
son abanderados por el rector 
de la Alma Máter, Carlos Arturo 

Robles Julio, quien impulsa este 
tipo de iniciativas para el creci-
miento de la educación superior 
en La Guajira.

A través del teatro, comunidades vecinas a Cerrejón 
conocieron sobre prevención vial

Un espacio que reunió a expertos y agrupaciones de México, Polonia, Venezuela, Bogotá y La Guajira

Universidad de La Guajira fue sede del VIII Congreso Internacional 
de Danza

Comunidades guajiras participan en jornadas de seguridad vial en la vía férrea de Cerrejón.

El VIII Congreso Internacional de Danza en UniGuajira celebra la diversidad y preserva la memoria cultural.

José Amiro 'El Macho' Morón, alcalde de La 
Jagua del Pilar.

Cuenta con un total de 279 subsidios asignados en el municipio

A La Jagua del Pilar llegó el 
Programa ‘Cambia Mi Casa’ de 
Minvivienda

https://anashiwaya.com/noticias/read/convocatoria-n%C2%B0-045-proveedores-de-equipamiento:-proyecto-4062-14-1728676812
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Toca cada uno para
seguirnos y unirte a nuestro

círculo informativo.

Nuestros botones 
interactivos

El alcalde Miguel Felipe 
Aragón González, el área 
de Espacio Público y la 
Administración del Mer-

cado han venido liderando ejer-
cicios pedagógicos de cultura 
ciudadana en este importante 
sector de Maicao.

Esto ha generado resulta-
dos para mejorar la movilidad y 
además recuperar los espacios 
públicos.

“Hoy se empiezan a ver los 
frutos con una reorganización 
de los comerciantes que apoyan 
esta iniciativa, despejando la 
entrada del cementerio central”, 
advirtió la alcaldía de Maicao.

De igual manera informó 
la administración que “poco a 
poco vamos avanzando en la re-
cuperación del espacio público, 
agradecemos a la comunidad 
que ha sido fundamental en 
este ejercicio”.

Las intervenciones se van a 
seguir realizando no solo en el 
sector del Mercado Público de 
Maicao sino en otros sectores 

comerciales y céntricos de la po-
blación.

Hay que decir que la ciuda-
danía y los comerciantes han 

venido exigiendo a las autorida-
des este tipo de acciones para 
recuperar esta importante zona 
de la ciudad.

Con el fin de garantizar 
que las golosinas o 
paquetes no generen 
afectación a la salud 

de nuestros niños, dentro de la 
estrategia ‘Juntos Por La Niñez’, 
la Policía Nacional, a través del 
Grupo de Protección a la Infan-
cia y Adolescencia tiene todo 
dispuesto para garantizar su 
seguridad y la protección inte-
gral en la fecha especial que se 
avecina.

Las autoridades vienen ade-
lantado labores de control en 
establecimientos abiertos al 
público, verificando la fecha de 
vencimiento y el estado de los 
productos, para sacarlos del 
mercado en caso de que pre-
senten decoloración o cualquier 
otra apariencia inusual y así ve-
lar que puedan ser consumidos.

El Grupo de Protección a la 
Infancia y Adolescencia está 
presente en diferentes secto-
res de la ciudad, especialmente 
en aquellas poblaciones más 
vulnerables, con toda la oferta 
institucional para llevar alegría a 
los niños a través de actividades 
lúdicas y recreativas, pero, ade-
más, entregando recomendacio-
nes de seguridad y medidas de 
auto protección que impidan po-
ner en riesgo a los infantes.

Para lograr que esta jornada 
de alegría y diversión para los 
niños, niñas y adolescentes se 

desarrolle en completa norma-
lidad, la Policía Nacional infor-
mó que es importante tener en 
cuenta que los padres de familia 
y acudientes son los principales 
responsables de la seguridad y 
protección de los menores de 

edad, motivo por el cual es im-
portante atender las siguientes 
recomendaciones.

“Acompañar en todo mo-
mento a sus hijos en las activi-
dades y recorridos a realizar sin 
perderlos de vista. No transitar 

por lugares oscuros o que gene-
ren desconfianza. Implementar 
un mecanismo de identificación 
para los niños, donde repose 
información que permita iden-
tificarlos en caso de extravío y 
ubicar a sus padres en el me-

nor tiempo posible. Hacer uso 
de senderos peatonales y tener 
cuidado en las calles o avenidas 
con los cruces vehiculares. No 
permitir que los niños se rela-
cionen con personas extrañas. 
Revisar los dulces y golosinas, 
verificando los sellos y empa-
quetaduras. Informar a la línea 
de emergencia 123, cualquier 
situación que ponga en riesgo 
la seguridad e integridad de los 
niños, niñas y adolescentes”, 
detalló la institución.

Finalmente, el coronel Diego 
Édison Montaña Gómez coman-
dante Departamento de Policía 
Guajira, invita a la comunidad 
a reportar cualquier irregulari-
dad relacionada con la presente 
celebración a través de la línea 
telefónica 123, 141, 155 y el 
número del cuadrante más cer-
cano.

“Seguimos comprometidos con la seguridad de nuestros niños, niñas y adolescentes”: institución policiva

Policía Nacional entregó recomendaciones para la celebración 
del ‘Día Dulce’ de los niños en La Guajira

La Policía Nacional refuerza la protección de la niñez en La Guajira con controles sobre productos y medidas de seguridad para garantizar su bienestar.

Maicao avanza en la recuperación de espacios públicos, con apoyo de comerciantes y ciudadanía, mejorando la movilidad y despejando áreas clave como la 
entrada al cementerio central.

En acompañamiento del área de Espacio Público y la Administración del Mercado

Alcaldía de Maicao ha intensificado operativos 
para mejorar la movilidad y recuperar el espacio 
público en el Mercado

http://www.twitter.com/guajiranews
http://www.facebook.com/guajiranews
http://www.instagram.com/guajiranews
https://chat.whatsapp.com/CKEGjE0hQlo0cQZ0SjMtw8
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ESPECIAL

Kandymaku, el men-
sajero de los Mamos 
y embajador cultural 
y ambiental de los 

pueblos indígenas de la Sie-
rra Nevada ante el mundo, 
presenta su nueva canción 
titulada 'Y me voy de frente', 
de la autoría de Kandymaku; 
un tema que habla sobre el 
gran y verdadero amor que 
el universo les brinda a los 
hombres: las mujeres.

En esta ocasión, el cantan-
te de El Guardián, hace dupla 
con la talentosa acordeone-
ra Wendy Corzo Carmona, 
quien impregnó en este tema 
las notas de su acordeón, 
haciendo un perfecto filling 
con los ritmos tradicionales y 
sonidos de la Sierra Nevada, 
mismos que no pueden faltar 
en las producciones musica-
les de Kandymaku.

"Encontrarte es lo mejor 
que me ha pasado, el univer-
so me ha escuchado, y ese 
gran premio me mandó... 
Y me voy de frente contigo 
la dueña de mis alegrías, 
la que con su amor me ha 
cambiado la vida; te quiero, 
te quiero", son fracciones de 
la canción que cautiva con 
su "sentimiento que nace de 
allá de las montañas, para el 
mundo", afirma Kandy.

'Y me voy de frente' es 
una canción que viene acom-
pañada de un hermoso video 
el cual ya se encuentra dispo-
nible en YouTube, al tiempo 
que el artista indígena Kand-

ymaku inicia su gira de pro-
moción junto a Wendy por las 
ciudades de la región Caribe, 
con el fin de seguir alzando la 
bandera del género vallenato 
y la música ancestral que re-
presentan.

Sobre Kandymaku
KandyMaku se ha conver-

tido en el embajador cultural 
y ambiental de los pueblos 
indígenas de la Sierra Neva-
da. Es sociólogo de profesión, 
actor, cantante de música 
vallenata, compositor, confe-
rencista y analista. A lo largo 
de sus 25 años de carrera ha 
participado en varias produc-
ciones de televisión y encon-
tró en el

género vallenato una for-
ma de acercar los sonidos de 
su tierra a la gente. Ganador 
del Congo de oro en el Carna-
val de Barranquilla 2024.

Sobre Wendy Corzo
Es una joven de 26 años 

de edad, reina del Festival de 
la Leyenda Vallenata 2023, 
que proviene de la etnia 
Kankuama de la Sierra de 
Nevada de Santa Marta. Ha 
obtenido varios logros como 
Mujer Caribe 2024; Congo 
´Mejor Solista Instrumental 
del Festival de Orquestas y 
Mejor Instrumentalista de la 
Noche de Orquestas 2017; 
Reina EVAFE 2017; Virreina 
Nacional del Folclor 2017; 
Reina Juvenil del Festival Mar 
de Acordeones 2016; entre 
otros.

Al lado de la reina vallenata Wendy Corzo, el mensajero de los Mamos de la Sierra 
Nevada presenta su nueva apuesta musical.

Toque las imáges para escuchar 'Y me voy de frente'.

Kandymaku le canta al amor con su nueva canción
'Y me voy de frente'

https://youtu.be/PTrS3ZOvz7U
https://youtu.be/PTrS3ZOvz7U
https://youtu.be/PTrS3ZOvz7U
https://youtu.be/PTrS3ZOvz7U
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3. “ÉL se senta-
rá para afinar y 

limpiar la plata: 
limpiará a los hijos de Leví, los 
afinará como a oro y como a 
plata, y traerán a Jehová ofren-
da en justicia”. Malaquías 3.

Si no conocemos quién es 
Dios y cuáles son sus atributos, 
con facilidad, podemos criticar 
a nuestro Creador desde una 
perspectiva totalmente egocén-
trica. 

Habiendo cometido maldad 
delante de Dios, Israel se queja 
del Altísimo, de que no ha he-
cho justicia. La pregunta ”¿dón-
de está el Dios de justicia”? 
(Mal. 2:17) no proviene de un 
corazón puro, con la intención 
de ver a los impíos perecer por 
causa de la justicia de Dios. 

Simplemente tratan de evadir 
su responsabilidad y de ocultar 
sus iniquidades, tomando por 
excusa a Dios. En lugar de arre-
pentirse de los pecados reve-
lados por Dios, critican a Dios; 
esto nos recuerda a Adán, des-
pués de su caída. Una caracte-
rística típica de una generación 

espiritualmente corrupta es cri-
ticar a Dios, sin arrepentirse de 
sus pecados.

Dios envía a Su mensajero 
(el Mesías) para juzgar con jus-
ticia, como respuesta a la pre-
gunta de Israel ”¿dónde está el 
Dios de justicia?”. En aquellos 
días, los israelitas anhelaban a 

un Mesías político, para senten-
cia de las naciones y restaura-
ción de Israel. No obstante, Is-
rael será juzgado por el Mesías, 
al igual que los levitas. Será un 
tribunal de pruebas que limpia-
rá a los sacerdotes de sus im-
purezas y pecados. Después, 
será juzgado el pueblo por ser 
adúltero, por haber acudido a 
los hechiceros y haber oprimido 
a los débiles de la sociedad. 

La justicia de Dios limpiará 
a los sacerdotes y sentenciará 
al pueblo por su maldad. Pero 
este juicio no tiene como fin la 
destrucción, sino la preserva-
ción de Israel. El amor de Dios 
por Su pueblo escogido es in-
mutable. 

Dios no destruye a Israel 
que peca una y otra vez porque 

es fiel. Es imposible no confesar 
la fidelidad de Dios ante Su jus-
ticia y gracia. El amor de Dios 
que sacrificó a Su único Hijo 
Jesucristo por nosotros, cuando 
aún éramos pecadores, es el 
justo juicio de Dios y Su increí-
ble gracia de la salvación. 

Así, el Padre nos llama 
como adoradores, como el pue-
blo restaurado de Dios y como 
mensajeros de Su justicia y Su 
amor. Por lo tanto, debemos 
vivir ejerciendo una buena in-
fluencia en todas las áreas de 
nuestras vidas con Su amor 
y justicia y compartiendo los 
verdaderos valores del evan-
gelio. En medio del sufrimien-
to, el Señor nos ama hasta el 
final sin abandonarnos. Dios 
les guarde.

MOMENTOS DE FE

Rvdo. Robinson Mejía Iguarán  
Pr. CBI Riohacha

Para iniciar y terminar la semana de la mano de Dios

BIENESTAR

EL SEÑOR FIEL QUE NOS RESTAURA

En TikTok, influentes y profe-
sionales médicos parecen estar 
de acuerdo: el caldo de huesos 
hace bien al cuerpo. Beber este 
elixir marrón dorado, dicen, pue-
de aliviar el dolor de las articula-
ciones, calmar las molestias di-
gestivas y suavizar la piel, entre 
otros beneficios.

Hay algo de ciencia detrás de 
estas afirmaciones, pero tam-
bién hay advertencias impor-
tantes. Esto es lo que hay que 
saber.

¿Qué es el caldo de
huesos?

El caldo de huesos se hace 
cociendo huesos carnosos a 
fuego lento durante muchas ho-
ras, explicó Rachael Mamane, 
expropietaria de una empresa 
pequeña de caldos llamada 
Brooklyn Bouillon y autora del 
libro de cocina Mastering Stocks 
and Broths.

A menudo, los cocineros 
utilizan huesos de ternera, cer-
do o pollo, sobre todo aquellos 
que tienen articulaciones y con 
tejido conectivo aún adherido. 
En términos de ingredientes y 
sabor es similar a otros tipos de 
caldos o consomés, y cualquiera 
de ellos puede servir como base 
para hacer sopas o guisos. Pero 
el caldo de huesos suele distin-
guirse por el uso de huesos car-
nosos de las articulaciones, un 
mayor tiempo de cocción y los 
beneficios para la salud que se 
le atribuyen.

Las horas de cocción a fuego 
lento ayudan a extraer más pro-
teínas de los huesos y del tejido 
conectivo que las que suelen en-
contrarse en otros caldos y con-
somés, dijo Mamane. Un cartón 
de caldo de huesos de pollo 
elaborado por la marca Pacific 

Foods, por ejemplo, contiene 
nueve gramos de proteínas por 
ración, mientras que su conso-
mé de pollo tiene seis gramos y 
su caldo de pollo uno.

La mayor parte de la proteí-
na del caldo de huesos procede 
del colágeno, que hace que los 
tejidos de los animales sean 
más fuertes y flexibles, explicó 
Keith Baar, profesor de fisiología 
molecular del ejercicio en la Uni-
versidad de California, campus 
Davis. Al cocer el caldo a fuego 
lento, se disuelve el colágeno 
de los huesos y los tejidos, dijo 
Baar.

Cuando se enfrían, las proteí-
nas del colágeno forman gelati-
na, lo que da su textura carac-
terística al caldo. “Si tiembla, es 
bueno”, dijo Mamane.

¿Puede fortalecer y
reparar las articulaciones?

Una afirmación común es 
que los aminoácidos --los blo-
ques de construcción de las pro-
teínas-- en el caldo de huesos 
pueden ayudar a nuestros ten-
dones, ligamentos y cartílagos 
a fabricar su propio colágeno, lo 
que beneficia la salud de las ar-

ticulaciones. En teoría, eso tiene 
sentido, dijo Baar.

Y algunos estudios peque-
ños y limitados han sugerido 
que los suplementos de coláge-
no y gelatina podrían fortalecer 
los músculos y los tendones, 
ayudar a los atletas a recuperar-
se y reducir el dolor en personas 
con osteoartritis de rodilla, dijo 
Baar, quien ha recibido finan-
ciación para investigación de 
parte de empresas que fabrican 
suplementos de colágeno. Pero 
esto no se ha puesto a prueba 
con el caldo de huesos. Y algu-
nas evidencias sugieren que las 
cantidades de aminoácidos en 
los caldos de huesos caseros y 
comprados en tiendas pueden 
variar mucho y ser muy inferio-
res a las de los suplementos de 
colágeno.

Entonces, aunque resulte 
que los suplementos de coláge-
no sí son buenos para las arti-
culaciones --y aún no se llega a 
ninguna conclusión con respec-
to a esto--, no podemos dar por 
sentado que el caldo de huesos 
también lo será, afirmó Louise 
Burke, profesora de nutrición 
deportiva de la Universidad Ca-

tólica Australiana de Melbourne, 
quien ha investigado el tema.

¿Puede reducir la
inflamación y las

filtraciones intestinales?
El caldo de huesos es relati-

vamente rico en el aminoácido 
glutamina, y algunos estudios 
en animales y en humanos a pe-
queña escala han sugerido que 
los suplementos de glutamina 
pueden reducir la inflamación in-
testinal y la “filtración” del reves-
timiento intestinal, dijo Michael 
Camilleri, gastroenterólogo de la 
Clínica Mayo de Rochester, Min-
nesota.

En un estudio publicado, 
unos investigadores informaron 
que cuando un pequeño número 
de ratones bebía caldo de hue-
sos, eran menos susceptibles 
al daño y la inflamación intesti-
nales que aquellos que bebían 
agua. Sin embargo, no se ha 
examinado si el caldo de huesos 
podría tener un efecto similar en 
las personas. Camilleri dijo que 
es posible que tomar caldo de 
huesos pueda ser bueno para el 
intestino, pero aún no podemos 
afirmar que sea “una cura mi-

lagrosa” para los síntomas gas-
trointestinales.

¿Puede rellenar y tensar la 
piel?

El colágeno de la piel es en 
parte responsable de su firmeza 
y elasticidad, dijo Rajani Katta, 
dermatóloga de la Facultad de 
Medicina Baylor de Houston. Y 
algunos estudios sugieren que 
tomar suplementos de coláge-
no puede beneficiar la salud de 
la piel, aunque muchos fueron 
financiados por fabricantes de 
suplementos. Katta considera 
que las pruebas de los suple-
mentos de colágeno son preli-
minares y poco convincentes, y 
no conocía ningún estudio sobre 
el efecto del caldo de huesos en 
nuestra piel.

¿Debo tomar el caldo de 
huesos a sorbos o no?Como 
ocurre con muchos caldos y so-
pas comprados en tiendas, los 
caldos de huesos pueden tener 
un alto contenido de sodio, ex-
plicó Amy Bragagnini, dietista de 
Grand Rapids, Michigan.

Y dado que los huesos pue-
den expulsar plomo durante 
la cocción, dijo Baar, tal vez 
quieras limitarte a una o dos 
raciones de caldo de huesos a 
la semana -sobre todo si estás 
embarazada- y tener la misma 
precaución si se lo das a un niño 
pequeño.

Dicho esto, el caldo de hue-
sos es una buena fuente de pro-
teínas, añadió Bragagnini, y es 
“ligero y no cae pesado en el es-
tómago”, por lo que puede ayu-
darte a mantenerte nutrido e hi-
dratado cuando estés enfermo 
o no tengas apetito. Solo toma 
en cuenta que podría no ser la 
panacea que aseguran algunos 
influencers.

Cuáles son los beneficios del caldo de huesos para la 
salud, según la ciencia
En las redes sociales lo llaman “oro líquido”. Los expertos analizan si hay alguna base científica detrás de las 
afirmaciones sobre sus propiedades saludables
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Fabián Pushaina Gaona, de 27 años, detenido.

Grupo Matamoros halló enterrados 210 kilos de cocaína 
en la Alta Guajira

Fallece hombre herido tras ocho 
días en cuidados intensivos por 
choque en moto

Detenido por mostrar documento 
falso a la Policía en puesto de 
control

Detienen adulto por acto sexual 
abusivo contra niña de 6 años

Gracias a un minucioso tra-
bajo de inteligencia militar, el 
Ejército Nacional incautó 210 
kilos de cocaína que se encon-
traban enterrados cerca del mar 
Caribe, en la Alta Guajira.

El operativo fue liderado por 
el Grupo de Caballería Blindado 
Mediano Matamoros, en coor-
dinación con la Seccional de 
Investigación Criminal (Sijin) de 
la Policía Nacional y la Armada 
Nacional. Las tropas se dirigie-
ron a una ranchería ubicada en 
el municipio de Uribia, donde 
descubrieron un centro de aco-
pio ilegal de drogas.

Durante la operación, los sol-

dados encontraron diez costales 
enterrados, que contenían un 
total de 210 kilos de clorhidra-
to de cocaína. En los sacos, se 
hallaron 21 paquetes rectangu-
lares, embalados con cinta ad-
hesiva y con una etiqueta con la 
marca “Dior” sobre fondo negro.

En un comunicado, el co-
mandante del Grupo Matamo-
ros, teniente coronel Juan Felipe 
Acevedo Naranjo, destacó que 
el éxito de la operación se de-
bió a la experticia de las tropas, 
quienes, bajo un planeamiento 
táctico en tiempo restringido, 
lograron asegurar y bloquear el 
lugar rápidamente.

Después de ocho días deba-
tiéndose entre la vida y la muer-
te, un hombre falleció en la uni-
dad de cuidados intensivos tras 
sufrir un grave accidente en el 
que colisionaron dos motocicle-
tas.

La víctima, identificada como 
Luis Javier Martínez Mindiola, de 
48 años, natural de Distracción 

y dedicado a la refrigeración, 
murió el miércoles 16 de octu-
bre mientras era atendido en un 
centro médico en San Juan del 
Cesar, a donde había sido remi-
tido tras el accidente.

El personal de salud informó 
a los familiares sobre su deceso 
en horas de la noche. El acciden-
te de tránsito ocurrió el martes 8 

de octubre en la calle 15 con ca-
rrera 13, en el barrio Primero de 
Julio, del municipio de Fonseca.

En el mismo hecho resul-
tó herida Asley Tatiana Molina, 
quien conducía la otra motoci-
cleta involucrada en el choque. 
Ambos fueron trasladados ini-
cialmente al hospital San Agus-
tín para recibir atención médica.

Durante una inspección de ruti-
na, las autoridades detuvieron a un 
hombre que presentó una licencia 
de conducir sin soporte legal. El he-
cho ocurrió en un puesto de control 
instalado por la Seccional de Trán-
sito y Transporte (Setra) de la Poli-
cía Nacional.

El operativo tuvo lugar cerca del 
peaje, en el kilómetro 82 de la ca-
rretera Troncal del Caribe, entre la 
cabecera municipal de Maicao y el 
corregimiento de Paraguachón. Al 
solicitar los antecedentes del con-
ductor, los uniformados identifica-

ron a Fabián Pushaina Gaona, de 
27 años, con cédula expedida en 
Manaure, La Guajira.

El incidente se registró ayer, jue-
ves 17 de octubre, alrededor del 
mediodía. Al ingresar los datos en 
la herramienta PDA, las autorida-
des confirmaron que la licencia de 
tránsito presentada era falsa. Pus-
haina conducía una motocicleta de 
placa ZPV 80C al momento de lle-
gar al puesto de control.

El hombre fue puesto a disposi-
ción de la Fiscalía URI Local para su 
respectivo proceso judicial.

Después de conocerse la 
alerta entregada por la comuni-
dad y señalarlo como responsa-
ble de presuntamente cometer 
acto sexual abusivo, un hombre 
fue detenido.

Los integrantes de uno de 
los cuadrantes de la Policía Na-
cional recibieron el aviso que 
se había cometido una trasgre-
sión y le indicaron el lugar de 
los hechos.

De inmediato la motorizada 
se dirigió al sitio, donde al lle-
gar encontraron un tumulto, en 
donde varias personas seña-
laban a un adulto de proceder 
contra una menor.

En una rápida y oportuna 
reacción, allí procedieron al 
arresto de Carlos Julio Jiménez 
González, de 39 años, quien 
fue denunciado por la ciudada-
nía.

La intervención policial se 
produjo en la calle 17 B con la 
carrera 3, del barrio El Carmen 
en Fonseca, donde habría ac-
tuado contra una niña, de solo 
6 años.

Esta persona fue informada 
de sus derechos y puesto a dis-
posición de la Fiscalía URI de 
San Juan del Cesar, por estar 
inmerso en un delito de pudor 
sexual contra menor de edad.

Luis Javier Martínez Mindiola, de 48 años, fallecido.

Carlos Julio Jiménez González, de 39 años, detenido.

Zona rural de Uribia

San Juan del Cesar

Zona rural de Maicao

Fonseca



15Guajira News Riohacha, La Guajira Viernes, 18 de octubre de 2024

¡LÉELO Y PÁSALO!GUAJIRA NEWS

SOCIALES & CULTURA
El acordeonero Rolando Ochoa defendió a los jóvenes 
exponentes del vallenato: “La música nueva no recibe 
el apoyo que se merece”

Vetto Gálvez se disculpó por su fallida interpretación del 
himno nacional en el partido contra Chile: qué dijo

El acordeonero abrió el debate sobre las pocas oportunidades que tienen los talentos emergentes que quie-
ren abrirse paso en la industria musical: “No se apoya la música como se merece”, escribió

El cantante y actor, recordado por su personaje de ‘El Bellaco’, señaló que las adversidades del entorno in-
fluenciaron su presentación y asumió la responsabilidad por las fallas percibidas durante el evento

Rolando Ochoa encendió las 
redes sociales al dejar una pulla 
en su cuenta oficial de X donde 
mencionó que en Colombia sí 
existe música nueva y talentos 
emergentes, pero no se apoyan 
como debería ser.

Según el reconocido acor-
deonero que acompañó la carre-
ra del fallecido Martín Elías Díaz, 
no es que no existan cantantes 
nuevos en el vallenato, sino que 
a estos no se les da la difusión 
necesaria para que suenen en 
la radio y tengan más espacios 
en festivales y eventos masivos.

El arreglista sincelejano que 
el 18 de noviembre estrena nue-
vo álbum apoyando el proyecto 
musical de su sobrino Martín 
Elías Jr, expresó su opinión so-
bre lo que muchos cantantes 
del vallenato han venido recla-
mando, pues son varios los que 
no ven un futuro para el género 
en Colombia por falta de nuevas 
figuras que saquen la cara por la 
nueva generación.

“No es que no haya música 
nueva en el vallenato, es que 
la música nueva no recibe el 
apoyo que merece”, comentó el 
también compositor de 47 años 
de edad.

Esta publicación fue rápida-
mente viralizada por algunos 
portales dedicados a compartir 
noticias sobre el folclore colom-
biano abriendo un debate en 
redes sociales sobre la opinión 
que tuvo el acordeonero.

“Lo mejor es lo clásico, de 
resto es puro crossover, no sa-
can nada bueno”, “el vallenato 
bueno era el de antes, ya los 
nuevos artistas no le cantan al 
amor ni proponen cosas que en-
ganchen”, “esa saltadera y brin-
cadera no le gusta al público,,, 
solo farándula y mujeres semi-
desnudas en las tarimas”, “hí si 
discrepo con ese gran artista y 
gran acordeonero pero las co-
sas cambiaron hoy no tanto son 
las grabaciones, ni las ventas 
millonarias del cd , hoy son las 
presentaciones las que cuestan 
una millonaria”, son algunos de 
los comentarios que dejaron los 
cibernautas en la publicación de 
Rolando Ochoa.

Peter Manjarrés criticó a 
los nuevos artistas porque 
no pegan éxitos en la radio

Contrario a la preocupación 
que tuvo el acordeonero Rolan-
do Ochoa que pidió más apoyo 

a la música nueva, el cantante 
conocido como ‘El papá de los 
amores’ elevó su voz ante la fal-
ta de nombres de jóvenes que 
saquen la cara por la música 
vallenata en los que se pueda 
confiar el legado de los grandes 
juglares.

Fue precisamente cuando 
se cumplieron 19 años de la 
muerte de Kaleth Morales, artis-
ta que murió en 2005 a sus 21 
años de edad, justo cuando su 
carrera se encontraba en el pico 
más alto del éxito gracias a que 
su canción Vivo en el limbo se 
instaló en el puesto número uno 
de todos los listados musicales, 
Peter Manjarrés sorprendió con 
dos mensajes que publicó en 
sus redes sociales, pues mien-

tras que en uno exaltó la memo-
ria y legado del fallecido artista, 
en el otro arremetió contra los 
jóvenes que se abren paso en el 
género vallenato.

“19 años sin Kaleth y yo 
aquí pensando solo: El vallena-
to de hoy necesita urgente de 
una figura JOVEN (entre los 18-
20,años) que haga éxitos radia-
les, que perduren, se necesita 
de un artista integral que tenga 
proyección, identidad, buena 
imagen, que mantenga las raí-
ces, que revolucione el género 
con un estilo único”, escribió el 
‘Caballero del vallenato’ conclu-
yendo su mensaje con un SOS.

Pese a que Martín Elías Jr 
y Samuel Morales, hijos de es-
tos dos artistas que el destino 

le arrebató al género vallenato, 
quieren seguir el legado de sus 
padres, Peter no ve en ellos todo 
lo que se requiere para conver-
tirse en el nuevo exponente que 
represente esa nueva ola de la 
que en su momento Kaleth fue 
el rey, pues carecen de presen-
cia escénica, calidad vocal e 
incluso no han logrado hacer 
sonar en la radio sus temas, 
hecho principal que provocó la 
reacción de Peter.

“Coincido, es necesario pre-
servar el legado de los Juglares 
; el vallenato es poesía y senti-
miento hecho canción”, “puros 
pelaos haciendo covers, por 
ahí hay uno que le hizo cover a 
una de Villazón y ya salieron a 
decir que la canta mejor”, “com-
plicado con estas nuevas gene-
raciones, su único recurso es 
cantar canciones ajenas.”, “es 
tarea de ustedes inspirar a las 
nuevas generaciones, enseñar 
que el vallenato es folclor y no 
‘saltadera, “, gritadera o un me-
dio para ser millonario”, “estoy 
de acuerdo. Hoy en día surgen 
muchos intentos pero ninguno 
representa la esencia del valle-
nato”, comentaron algunos de 
sus seguidores.

Vetto Gálvez, conocido 
por su papel como El 
Bellaco en la serie Che-
pe Fortuna, ha estado 

en el centro de la atención me-
diática tras su interpretación del 
Himno Nacional de Colombia 
en un partido contra Chile. Du-
rante una entrevista, el actor y 
cantante ofreció disculpas por 
los errores cometidos durante 
su actuación, explicando que las 
condiciones técnicas y el am-
biente del estadio influyeron en 
su desempeño.

El partido, que tuvo lugar en 
un estadio con capacidad para 
50.000 personas, no solo fue 
destacado por la victoria del 
combinado Tricolor, sino tam-
bién por la interpretación del 
himno nacional por parte de 
Gálvez. El artista, oriundo de Ba-
rranquilla y reconocido en el ám-
bito del vallenato, admitió que 
los nervios y factores técnicos 
jugaron en su contra.

“Yo muy emocionado de 
cantar el himno nacional, ob-
viamente con unos nervios bas-
tante grandes, por más que uno 
ya tenga experiencia, cantar en 
las condiciones de un estadio 
de 50.000 personas, con un 
micrófono a capela, donde in-
tervienen no solamente la voz, 
sino también otros factores 

técnicos, porque no solamente 
estoy cantando yo, sino todo el 
estadio, esas voces que entran, 
llegan con la brisa, hacia un 
lado y hacia otro. No fue fácil. 
Internamente, sientes que lo es-
tás haciendo bien, pero luego te 
das cuenta de que hay fallas. Da 
mucha ilusión y muchos nervios. 
Yo no tuve en cuenta esos fac-
tores que me iban a jugar una 
mala pasada, y al escuchar ya el 
tema en frío, no se escuchaban 
bien unos pedazos, sobre todo 
en la arrancada” comentó el in-
térprete de Mírame fijamente a 
la revista Vea.

Gálvez, que también es co-
nocido por su carrera en la músi-
ca vallenata, respondió a las crí-
ticas recibidas en redes sociales 
y expresó su comprensión hacia 
los fanáticos que se sintieron 
decepcionados. “Entiendo su 
molestia, ofrezco disculpas pú-
blicas, porque esas condiciones 
del lugar deben preverse desde 
el punto de vista técnico. Es ob-
vio que la gente se altere y deje 
comentarios desobligantes, per-
sonalmente llevo muchos años 
cantando, es la primera vez que 
siento que la gente tiene razón; 
sin embargo, hay críticas muy 

fuertes, pero se reciben con ca-
riño y afecto para que sea parte 
del aprendizaje de uno como 
artista. No es fácil cantar a cie-
lo abierto en un estadio porque 
juegan una mala pasada una 
serie de aspectos que no ocu-
rren en un concierto. Obviamen-
te, duele que me critiquen, pero 
está bien, lo asumo con la res-
ponsabilidad del caso”, afirmó 
el artista.

Además de su carrera mu-
sical, Gálvez ha tenido una pre-
sencia notable en la televisión 
colombiana, participando en 
producciones como La costeña 

y el cachaco y Oye bonita. Sin 
embargo, ha estado alejado 
de la actuación en los últimos 
años. En su diálogo con Vea, re-
veló que actualmente reside en 
Estados Unidos, donde realiza 
presentaciones y maneja nego-
cios, incluyendo la exportación 
de snacks colombianos.

“Yo estoy radicado en Esta-
dos Unidos, allí hago mis shows, 
aunque también hago presen-
taciones privadas en Colom-
bia, donde también tengo unas 
empresas. Me muevo entre los 
dos países. Acabo de hacer una 
canción a mi esposa. Estoy muy 
contento por eso, muy pronto la 
van a conocer, es una balada. 
Es una canción bellísima, con 
una letra espectacular”, reveló 
el barranquillero.

A pesar de su ausencia en la 
pantalla, Gálvez no descarta un 
regreso a la actuación. Según 
comentó al medio citado, tiene 
en mente un proyecto para re-
vivir a El Bellaco, su personaje 
icónico, posiblemente a través 
de una serie en una platafor-
ma de streaming. “Me gusta 
diversificarme, y la actuación es 
algo que no he hecho en cuatro 
años”, explicó, mostrando su 
entusiasmo por la posibilidad de 
volver a conectar con el público 
colombiano.
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Este acuerdo desarrollará diversas actividades, entre ellas, la capacitación a emprendedores y empresarios 
locales, enfatizando en la importancia de la seguridad digital, garantizando un crecimiento más inclusivo y 
sostenible para los empresarios de la capital.

Se trata de 16 proyectos, programados para 2024, que se suman a los 11 proyectos cuyo proceso de contra-
tación ya inició, con recursos de 2023.

Con el objetivo de promover 
una política de transformación 
digital y fortalecer las habilida-
des digitales en la economía 
popular, la Presidencia de la Re-
pública y la Cámara de Comer-
cio de Bogotá suscribieron un 
memorando de entendimiento 
que busca impulsar el desarro-
llo económico de las pequeñas y 
medianas empresas. 

“Esta alianza nos abre la 
posibilidad de ver cómo trabaja-
mos de la mano la Cámara de 
Comercio y Gobierno para llevar 
la tecnología a pequeños, me-
dianos y grandes empresarios, 
cómo los ayudamos a crecer y 
puedan obtener un impacto eco-
nómico favorable para ellos”, 
afirmó Saúl Kattan, alto consul-
tor para la Transformación Digi-
tal.

Y añadió que “la economía 
popular es la que tiene el poten-

cial de crecer más, de generar 
más riqueza y de generar una 
mayor igualdad. Si apoyamos 

esto con tecnología, obtendre-
mos grandes logros”. 

Este acuerdo desarrollará di-

versas actividades, entre ellas, 
la capacitación a emprendedo-
res y empresarios locales, enfa-

tizando en la importancia de la 
seguridad digital, garantizando 
un crecimiento más inclusivo y 
sostenible para los empresarios 
de la capital.

“La transformación digital no 
es solo una opción, sino una ne-
cesidad imperante para asegu-
rar el crecimiento sostenible de 
nuestras empresas mejorando 
los procesos productivos y ser-
vicios”, señaló Ovidio Claros Po-
lanco, presidente de la Cámara 
de Comercio de Bogotá.

Este proyecto representa 
un paso significativo hacia la 
modernización del ecosistema 
empresarial, que busca generar 
inversiones que involucren nue-
vas tecnologías, herramientas 
de innovación en sus funciones, 
mejorar servicios a los ciudada-
nos y fomentar el desarrollo en 
los más de 500.000 empresa-
rios adscritos a la organización. 

El Ministerio de Educación 
Nacional anunció una inversión 
de 505 mil millones de pesos 
para la ejecución de 16 proyec-
tos de infraestructura educativa 
de educación superior para este 
año. Estos proyectos se suman a 
los 11 que ya están en proceso 
de contratación con los recursos 
asignados en 2023.

En este sentido, el ministro 
de Educación, Daniel Rojas Me-
dellín, hace una invitación a los 
y las estudiantes de las univer-
sidades públicas para que par-
ticipen en la veeduría de la eje-
cución de estos proyectos, que 
tienen como objetivo garantizar 
el derecho a una educación su-
perior pública y de calidad en el 
país.

"Tenemos un reto sustancial 
de aumentar la cobertura y, ade-
más, garantizar la financiación 
de los programas que se van a 
ofertar en estas nuevas sedes 
que se financiarán con los re-
cursos anunciados", añadió el 
ministro.

Entre los proyectos que se 
beneficiarán con esta inversión 
se encuentran:

• Sede Magdalena, Guarino-
cito, Universidad de Caldas.

• Etapa 1, Bloque 14 de la 
Institución Universitaria de Envi-

gado.
• Facultad de Salud de la 

Universidad Industrial de San-
tander.

• Edificio de aulas para la 
Universidad del Magdalena.

• 2a etapa sede Universidad 
Industrial de Santander (UIS) en 
Málaga.

• Compra de inmueble, para 

nueva sede Universidad de Cun-
dinamarca de Soacha.

• Construcción del complejo 
deportivo en el Centro Regional 
de Urabá.

• Construcción para la am-
pliación y mejoramiento de la 
sede regional Piedecuesta - 
Fase III de Unidades Tecnológi-
cas de Santander.

• Construcción de infraes-
tructura para la formación su-
perior en la sede Pitalito de la 
Universidad Surcolombiana.

• Ciénaga de Oro, Córdoba, 
Universidad de Córdoba.

• Ciénaga Magdalena Info-
tep.

• Facultad de Artes de la 
Universidad de Nariño.

• Proyecto sede de Tuluá, 
Universidad del Valle.

El Gobierno nacional, por 
medio del Ministerio de Educa-
ción, continúa trabajando para 
asegurar que el acceso a la 
educación superior en Colombia 
siga creciendo y fortaleciéndo-
se, en beneficio de todos los te-
rritorios del país.

Presidencia y Cámara de Comercio de Bogotá firman alianza 
para potenciar habilidades digitales en la economía popular

El Gobierno invertirá $505 mil millones para infraestructura 
educativa de universidades públicas del país

http://www.guajiranews.com
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El televisor es un dispositivo 
indispensable en la mayoría de 
los hogares, pero muchas ve-
ces los usuarios no determinan 
ciertos problemas técnicos que 
puede desarrollar con el tiem-
po. Uno de los más comunes 
es el sobrecalentamiento, un 
fenómeno que ocurre cuando el 
Smart TV genera más calor del 
que puede disipar.

Este exceso de calor no solo 
puede afectar la calidad de la 
imagen, haciendo que se vea 
borrosa o apagada, sino que 
también puede provocar fallos 
en los componentes electróni-
cos internos, acortando la vida 
útil del aparato o incluso deján-
dolo completamente inservible.

Para evitar estos inconve-
nientes y prolongar el buen 
funcionamiento del televisor, 
es importante adoptar ciertas 
medidas preventivas. Estos son 
algunos consejos prácticos que 
ayudarán a cualquier usuario a 
mantener su televisor en buen 
estado y a evitar que se sobre-
caliente.

Por qué el televisor se 
sobrecalienta

Uno de los factores clave 
que contribuyen al sobrecalen-
tamiento de los televisores es la 
falta de ventilación adecuada. 
La mayoría de los televisores 
modernos, especialmente los de 
pantalla plana, están diseñados 
para ser instalados en la pared 
o colocados en muebles estre-
chos.

Sin embargo, es importante 
recordar que estos dispositivos 
generan una cantidad conside-

rable de calor durante su funcio-
namiento, lo que significa que 
deben contar con suficiente es-
pacio para disipar ese calor de 
manera efectiva.

Es recomendable evitar co-
locar el televisor en espacios 
cerrados, como armarios o gabi-
netes, sin orificios o ventilación 
adecuada. Hay que corroborar 
de que haya al menos unos 10 a 
15 centímetros de espacio libre 
alrededor del aparato, especial-
mente en la parte posterior y los 
laterales, para permitir una cir-
culación de aire óptima.

También, es aconsejable no 
cubrir las rejillas de ventilación 
que suelen estar ubicadas en 
la parte posterior o inferior del 
dispositivo. Si estas rejillas se 
bloquean, el calor no podrá salir, 
lo que aumenta la temperatura 
interna del TV.

Dónde ubicar el televisor 
en el hogar

Otro aspecto esencial para 
evitar el sobrecalentamiento del 
televisor es su ubicación. El lu-
gar donde se instale o coloque 
el televisor puede influir signifi-
cativamente en su temperatura 
de funcionamiento.

Para garantizar un uso se-
guro, es fundamental evitar ins-
talar el televisor cerca de fuen-
tes de calor como: radiadores, 
estufas, chimeneas o ventanas 
donde reciba luz solar directa 
durante períodos prolongados.

La exposición al calor exter-
no puede aumentar la tempe-
ratura del televisor y hacer que 
el sistema interno trabaje más 
para mantener la temperatura 
adecuada, lo que a largo plazo 
podría provocar daños perma-
nentes en los componentes 
electrónicos. Además, la panta-

lla también podría sufrir daños, 
afectando la calidad de la ima-
gen.

Cada cuánto se debe
limpiar el televisor

El polvo y la suciedad que 
se acumulan en las rejillas de 
ventilación del televisor pueden 
obstruir el flujo de aire, lo que 
dificulta la correcta disipación 
del calor. Con el tiempo, esta 
acumulación puede aumentar 
el riesgo de sobrecalentamien-
to. es fundamental realizar una 
limpieza regular para evitar que 
se adhiera a las rejillas o se acu-
mule dentro del dispositivo.

Para limpiar de manera se-
gura, se recomienda utilizar una 
aspiradora de mano con un ac-
cesorio de cepillo suave para eli-
minar el polvo sin causar daños 
en las rejillas. También, utilizar 
un paño de microfibra seco para 

limpiar la parte exterior del tele-
visor.

Hay que asegurarse de que 
el televisor esté apagado y des-
enchufado antes de realizar la 
limpieza. De esta manera, se 
evita cualquier riesgo de des-
carga eléctrica y permite que se 
enfríe adecuadamente antes de 
la limpieza.

Por qué no se debe dejar 
encendido el televisor por 

mucho tiempo
Dejar el televisor encendido 

durante horas sin interrupción 
puede generar un aumento 
considerable de la temperatura 
interna del aparato electrónico, 
especialmente si el dispositivo 
ya está acumulando calor por 
otras razones, como una mala 
ventilación o la cercanía a fuen-
tes de calor.

Aunque es normal usar el 
televisor por varias horas segui-
das, es recomendable apagarlo 
durante los momentos en que 
no se esté utilizando. Además, 
muchos televisores modernos 
cuentan con la opción de “modo 
de espera” o “standby”, que re-
duce el consumo de energía sin 
apagar completamente el dispo-
sitivo.

No obstante, si no hay pla-
nes de usar el televisor por un 
período prolongado, como cuan-
do se va a dormir o sale de casa, 
lo mejor es apagarlo comple-
tamente y desconectarlo de la 
corriente. Esto no solo ayudará 
a evitar el sobrecalentamiento, 
sino que también ahorrará ener-
gía y prolongará la vida útil del 
dispositivo.

En los últimos años, la inteli-
gencia artificial (IA), sigue avan-
zando generando asombro y, en 
algunos casos, preocupación 
por su posible impacto en la so-
ciedad y el mercado laboral; no 
obstante, Yann LeCun, vicepresi-
dente y director científico de in-
teligencia artificial asegura que 
esta tecnología no podrá imitar 
el pensamiento humano hasta 
después de 10 años.

Según LeCun, aunque los sis-
temas de inteligencia artificial 
pueden realizar tareas impresio-
nantes, como predecir con gran 
precisión la siguiente palabra en 
una conversación o generar imá-
genes convincentes, carecen de 
una verdadera comprensión del 
mundo que los rodea.

Estos no poseen lo que él lla-
ma un “modelo del mundo”, es 
decir, una representación men-
tal del entorno y las interaccio-
nes que ocurren en él. Para ilus-
trar este punto, LeCun compara 
la IA actual con un auto que pue-
de moverse rápidamente, pero 
sin un destino claro o una ruta 

definida.

Qué tan avanzada está la 
inteligencia artificial
Los sistemas actuales, como 

los populares chatbots y genera-
dores de imágenes, funcionan 
prediciendo patrones en base a 
los datos con los que han sido 
entrenados. Pueden realizar 
estas predicciones de manera 
extremadamente eficiente, pero 
no comprenden realmente el 
contenido que procesan.

De acuerdo al experto, aun-
que estos modelos parecen 
“inteligentes”, en realidad no 
entienden las palabras o imáge-
nes que están manipulando. No 
pueden prever las consecuen-
cias de sus acciones, algo que 
incluso un niño pequeño es ca-
paz de hacer con facilidad.

Cuál es la clave para que 
la IA pueda imitar todas 
las funciones humanas
Para que la IA llegue a imitar 

verdaderamente las capacida-
des humanas, LeCun sostiene 

que será necesario que los sis-
temas de inteligencia artificial 
desarrollen su propio “modelo 
del mundo”.

En otras palabras, deberán 
ser capaces de formar una re-
presentación mental de su en-
torno, similar a la forma en que 
los seres humanos procesan y 
comprenden la información que 
reciben.

Un sistema con un modelo 
del mundo sería capaz de anti-
cipar cómo sus acciones afec-
tarían a su entorno, tomar deci-
siones más informadas y actuar 
de manera más inteligente. Ac-
tualmente, la IA puede procesar 
datos y hacer predicciones, pero 
no puede imaginar ni compren-
der las implicaciones de lo que 
hace.

Cuándo la inteligencia 
artificial podrá imitar a los 

humanos
LeCun es optimista sobre el 

futuro de la inteligencia artifi-
cial. Él estima que en aproxima-
damente diez años se podrían 

desarrollar sistemas de IA que 
comprendan el mundo de ma-
nera similar a los humanos. 
Aunque reconoce que esto es 
un gran desafío, cree que es po-
sible y que podría transformar la 
forma en que se interactúa con 
la tecnología.

Para lograr este avance, se 
necesitarán importantes inno-
vaciones en el campo de la IA, 
especialmente en la capacidad 
de los sistemas para aprender 
y adaptarse a su entorno. Esto 
permitirá que no solo procese 
información, sino que pueda to-
mar decisiones informadas so-
bre la base de una comprensión 
profunda de las situaciones en 
las que se encuentra.

Este tipo de IA sería capaz de 
realizar tareas mucho más com-
plejas que las que vemos hoy en 
día. Imagina un asistente de IA 
que no solo responde preguntas 
o gestiona agendas, sino que 
también anticipa las necesida-
des de una persona basándose 
en su entorno y comportamien-
to.

Este avance abriría un mun-
do de posibilidades, desde apli-
caciones en el campo de la me-
dicina y la ingeniería, hasta la 
creación de robots autónomos 
que puedan tomar decisiones 
en tiempo real en entornos diná-
micos.

CIENCIA & TECNOLOGÍA

Cuatro consejos para evitar que el televisor se sobrecaliente 
y deje de funcionar

Conoce la fecha en que la inteligencia artificial pensará como 
los humanos, según Meta

Los Smart TV deben tener una serie de cuidados al momento de ubicarlos en el hogar y saber cuándo requie-
ren un mantenimiento

Yann LeCun, vicepresidente y director científico de inteligencia artificial, de la empresa de Mark Zuckerberg, 
cree que no se ha llegado a la etapa en que la IA pueda entender el mundo
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La segunda fecha del Gru-
po B de la Champions 
League Femenina empe-
zó con una contundente 

goleada del Real Madrid frente 
a Celtic 4-0. Linda Caicedo fue 
protagonista durante todo el 
partido, pero no contó con preci-
sión para conseguir su gol antes 
del penal que ella misma logró a 
poco del final. Con 3 puntos son 
terceras de su zona.

Caroline Weir (7′), Signe 
Bruun (72′), Caroline Moller 
(80′) y la colombiana (82′) fue-
ron las autoras de las anota-
ciones en un partido donde las 
escocesas apenas llegaron una 
vez con peligro al arco de Misa. 
La próxima fecha, las españolas 
volverán a ser locales, esta vez 
ante Twente (11 de noviembre a 
las 12:45 p.m.).

Golazo de Caroline Weir, 
tras asistencia de Linda

El Alfredo Di Stéfano fue tes-
tigo de un primer tiempo donde 
Real Madrid fue el dueño ab-
soluto de la pelota ante un Cel-
tic que nunca pudo llegar con 
claridad al arco defendido por 
Misa. Rápido se pusieron en 
ventaja las locales después de 
una asistencia de Linda Caicedo 
para que Caroline Weir sacara 
un potente remate desde fuera 
del área, imposible para Kelsey 

Daugherty. A los 7′ ya se ponía 
arriba el equipo español.

Linda fue la que más profun-
didad buscó en el Madrid, pero 
falló al momento de definir. Pri-
mero por ubicación y luego por 
potencia, sus remates fueron 
bien controlados por la arquera 
estadounidense del Celtic. To-
dos los duelos los ganó la co-
lombiana, quien fue imposible 
de marcar para la francesa Cel-
ya Barclais.

Celtic fue muy pasivo y poco 
reactivo ante la superioridad 
del Real Madrid, que careció 

de finalización después de las 
tantas jugadas que generó. La 
mayoría por el sector de la co-
lombiana, quien terminó siendo 
la que más complicaba a la de-
fensa escocesa.

Celtic intenta, pero Real 
Madrid pasa por encima

Para la segunda parte, la ten-
dencia se mantuvo en el arran-
que y a los 52′ el palo le negó el 
gol a Linda. La colombiana sacó 
un potente remate dentro del 
área, pero no pudo festejar. Cel-
tic generó una ocasión tras una 

salida rápida, pero no contó con 
puntería para definir ante Misa. 
El control del juego seguía sien-
do para las locales.

A partir de los 60 minutos, 
Celtic empezó a buscar más 
la pelota y poco a poco a salir 
de la presión que le imponía el 
Madrid. Las jugadas de pelota 
quieta parecían ser la mejor al-
ternativa para lograr el empate. 
Mientras tanto, las locales cada 
vez que Linda tomaba la pelo-
ta respiraban para ir en busca 
del segundo gol. La capacidad 
individual de la colombiana fue 

imposible de controlar por las 
visitantes.

Bruun, Moller y Linda se-
llan la goleada al Celtic
Signe Bruun consiguió el se-

gundo gol para las locales (72′), 
después de un gran centro de 
Eva Navarro para que de cabeza 
la danesa venciera a Daugher-
ty. El protagonismo volvía a ser 
para Real Madrid después de 
una leve reacción de las visitan-
tes. A los 77 minutos volvió a 
tenerla Linda, pero una vez más 
falló al momento de definir.

Celtic no pudo reaccionar 
tras la segunda anotación y en 
10 minutos ya tenía dos goles 
más recibidos. Caroline Moller 
aprovechó una mala salida de la 
defensa rival y tuvo la inteligen-
cia para desde casi 20 metros 
sacar un remate englobado para 
vencer a la arquera estadouni-
dense y conseguir el tercero.

Finalmente, el cuarto llegó 
de penal a los 82′, después de 
una jugada que Linda se inventó 
en el área y tras un enganche le 
cometieron la falta. La colom-
biana fue al cobro y aunque la 
portera la tocó, el cobro al palo 
izquierdo terminó en la red para 
sellar el 4-0. En noviembre vol-
verán a competir por Champions 
en la tercera jornada del Grupo 
B ante el Twente.

La Selección Colombia Sub 
17 comenzó su participación 
en el Mundial de la categoría en 
República Dominicana. El objeti-
vo, validar y superar el segundo 
lugar que consiguió en la India 
en donde cayó en la final ante 
España. Esta vez, el equipo no 
contará con Linda Caicedo, pero 

sí con jugadoras como Luisa 
Agudelo, Zarhay González y Mai-
the López.

El rival era Corea del Sur, 
equipo que ya había enfrentado 
en el 2018 con un empate como 
resultado. Con un planteamien-
to con mucho orden, el rival del 
equipo nacional tuvo las prime-

ras aproximaciones al arco de 
Agudelo tan pronto comenzó el 
encuentro en el estadio Félix 
Sánchez.

Sin embargo, fue Colombia 
la que abrió el marcador con 
una muy buena jugada creada 
por el sector derecho. Ella Gra-
ce Martínez aprovechó una muy 

buena asistencia para rematar 
fuerte y cruzado y así terminar 
la jugada con una muy buena 
definición.

Pero casi diez minutos des-
pués, una falta en el área de 
Zarhay González fue pitada 
como pena máxima a favor de 
Corea del Sur. La encargada de 

cobrarla fue Phair Casey que co-
bró muy bien para vencer a Lui-
sa Agudelo y marcar la igualdad 
en el compromiso. Así terminó el 
primer tiempo tras siete minutos 
de adición.

Segundo tiempo: Empate 
en el debut

En el segundo tiempo, la ac-
titud de Colombia fue buena al 
salir a buscar el resultado desde 
los primeros minutos de juego. 
La ofensiva del equipo nacional 
estuvo mucho más activa y con 
más trabajo que en la primera 
parte y Corea del Sur se metió 
atrás.

Colombia lo intentó, pero 
el rival tenía todas sus armas 
puestas en defender, crear una 
barrera para Colombia y apro-
vechar los espacios del equipo 
de Paniagua en un contragolpe. 
Sin embargo, la defensa tricolor 
siempre estuvo atenta ante las 
aproximaciones del rival.

Con este resultado, Colom-
bia queda en el segundo lugar 
del grupo B con un punto, la 
misma unidad que Corea que 
se ubica en el tercer puesto. Es-
paña es líder con tres luego de 
vencer a Estados Unidos. En la 
próxima jornada, Colombia en-
frentará a Estados Unidos, el 19 
de octubre a las 6 de la tarde 
y Corea lo hará ante España el 
mismo día a las 3 pm.

DEPORTES

Linda Caicedo, marca y asiste en goleada del Madrid 
ante Celtic

Colombia empata en debut del Mundial Sub 17

La colombiana tuvo su premio a poco del final (82′), después de varias opciones que falló. Un 4-0 contunden-
te en casa que las deja con 3 puntos.

Con un gol de Grace Martínez, la Selección de Carlos Paniagua comenzó la Copa del Mundo con igualdad 
ante Corea del Sur que marcó por medio de Phair Casey.
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